
*ГДвГГГГ’ (Г > 0^
рии

к|*> >

всех стран, соединяйтесь*

З Г О Ъ Д О Ш

Газета 
выходит 
с июня 
1922 года

востока.
Орган ЦК Компартии Грузии, Верховного Совета и Совета Министров Грузинской ССР

иллйлспзэсггаь зг
ОЭ66ЛЗСГЭАО зтаоАОбоь. 

ЬС>абА(ПЗЭСГ(ПЬ ЬЬА 'ЭЭЗСвГОЬП 

Ь5&Э(ПЬ5 <56 ЬЗабАО)30«Г(ПЬ ЬЬА

аоБПьбАСПз иб&эсаь <пл&5б<п

Ш Г №  135 (18190)

К У Р С О М
ИНТЕНСИФИКАЦИИ
Э К О Н О М И К И

ЧЕТВЕРГ, 13 ИЮНЯ 1985 ГОДА Ж Ш Ж Ш : ;  ЦЕНА 3 КОП. Ш $«

12 ию ня в  Центральном 
Комитете КПСС продолжило 
работу совещание1 по вопро
сам ускорения научно-тех- 
нического прогресса. В  его С работе принимают участие- 
товарищ и М. С. Горбачев, 
Г. А . Алиев, В. И. Воротни
ков, В. В. Гришин, А. А. 
Громыко, Д. А . Кунаев, Е. К. 
Лигачев, Н. И. Рыжков, 
М. С. Соломенцев, И.. А. Ти
хонов, В. М. Чебриков, В. В. 
Щербицкий, П. Н. Демичев, 
В. И. Долгих, В. В. Кузне
цов, В. Н. Пономарев, С. Л. 
Соколов, Э. А. Шевардна- 

. дзе, М. В. Зимянйн, Й . В. 
Капитонов, В. П. Никонов, 
К. В. Русаков.
. Обсуж д а  я  доклад «Ко
ренной вопрос экономиче
ской политики партии», с 
которым накануне вы сту
пил Генеральный секретарь 
ЦК КПСС М. С. Горбачёв, 
участники совещания от
кровенно, по-деловому го
ворили об актуальны х проб
лемах и перспективах н а
родного хозяйства, о прео
долении препятствий на пу
ти внедрения достижений 
науки в  производство, ус
корении за счет этого тем
пов социально-экономиче
ского развития нашего об
щества.

Мне, рабочему человеку, 
сказал бригадир ш ахты  «Зи- 
минка» производственного 
объединения «Прокопьевск- 
утюль» Кемеровской обла
сти В. С. Костин, дорога 
постоянная забота партии 

* об улучшении условий тру
да и быта советских людей, 
особенно шахтеров. За по
следнее время были осуще
ствлены большие меры по. 
техническому перевооруже
нию угольной промыш лен
ности. Но, к  сожалению, 
есть рад проблем, которые 
сдерживают рост угледобы- 

\ чи  и производительности 
труда горняков. Главные из 
них — это отставание в ре
конструкции ш ахт, медлен
ное техническое перевоору
жение угольных предприя
тий.

Около восьми лВт, про
долж ал выступавший, я  воз
главляю комплексно - ме
ханизированную бригаду по 
отработке крутопадающих 
пластов в одном из слож
нейш их по горно-геологиче
ским условиям районе. Для 
нас реконструкция — ж и з
ненно важ ны й вопрос. Од
нако  для  механизации от
работки мощных крутых 
пластав современной техни
ки вообще не производится. 
Особенно мы нуждаемся в 
средствах малой механиза
ции.

Рам а жизнь заставляет 
нас ускоренно искать пути 
резкой интенсификации всех 
отраслей, применять нётра- 

. диционные реш ения в  орга
низаторской, научно-техни
ческой и управленческой 
политике, оказал первый 
секретарь Томского обкома 
КПСС А. Г. Мельников. 
Прежде всего обком партии 
требует от руководящих 
кадров постоянно строить 
планы  с расчетом на худ
ш ие условия, избегать • по
терь, не ссылаться на эк 
стремальные ситуации, ко
торых в Сибири немало.

Исходя из динамики рас
пределений трудовых ресур
сов, мы повысили напря
женность работы в началь
ны й период года, уж е мно
го лет выпускаем в первом 
квартале 20 процентов объ
ем а ,  промышленной про
дукции, вводим не менее 
20 процентов ж илья, созда
вая  надеж ны й, задел. Вы
зы вает сожаление, что этот 
явны й резерв интенсифика
ции не закрепляется в пла
нах  многих министерств, 
планирующ их и снабженче
ских органов.
• Сформулированная и ш и
роко обоснованная в докла
де , концепция ускорения 
социально - экономического 
развития нашего общества, 
сказал директор Института 
экономики и организации 
промышленного производства 
Сибирского отделения А ка
дем ии наук СССР академик 
А. Г. Агвибегян, является 
как бы путеводной нитью 
при рассмотрении проблем 
интенсификации обществен
ного производства на базе 
ВЫСШИХ ' достижений н а у к и  
м техники.

Научно - техническая ре
волюция, подчеркнул ора
тор, характеризуется каче
ственным скачком в техни
ке и технологии, переходом 
к принципиально новым 
технологическим системам. 
При этом они носят обычно 
целостный характер, охва
тывают производственный 
процесс от начала д а  кон
ца. Представляется целесо
образным возложить разра
ботку и внедрение таких 
систем на мощные НПО, 
которые нужно будет соз
дать под единым началом 
путем объединения исследо
вательских, проектных, кон
структорских организаций, 
опытного производства, ряда 
серийных заводов, органи
заций по внедрению, шеф- 
монтажу, а такж е центров 
по ремонту и обслужива
нию, по переподготовке 
кадров.

Практическая реализация 
выдвинутых на нашем со
вещании кардинальны х на
правлений развития науки и 
техники, безусловно, окажет 
благотворное воздействие на 
интенсификацию производ
ства, оовершенствов а  н и е 
всех звеньев управления на
родным хозяйством страны, 
сказал Председатель Совета 
Министров Казахской ССР 
И. А. Назарбаев. В К азах
стане, как  и во всех союз
ных республиках, создан на
учно - технический потен
циал, позволяющий решать 
крупные народнохозяйствен
ные задачи. Но для  того, 
чтобы этот потенциал при
носил более эффективную, 
отдачу, необходимо решение 
принципиальных вопросов.

Главный из них заклю ча
ется .в  том, что ускорение 
научно -  технического про
гресса требует существенно
го упорядочения реализации 
межотраслевых проблем на 
основе совершенствования 
практики планирования. Се
годня это — одно из узких 
мест, так  как  реш ение мно
гих комплексных задач по
просту «пробуксовывает» на 
стыке интересов различных 
ведомств. Оратор проиллю
стрировал это примерами из 
практики Соколовско-Сар- 
байского горно-обогатитель
ного комбината.

Существующая сист е м а 
планирования, сказал пер
вый секретарь ЦК Компар
тии Белоруссии Н. Н. Слгонь- 
ков, пока, к  сожалению, не 
обеспечивает комплексного 
решения научно - техниче
ских задач на всех стадиях, 
слабо увязывает научные 
программы с производствен
ными, не ориентирует меха
низм управления н а  быст
рейшее внедрение и освое
ние новшеств. Оратор пред
ложил повысить роль н ау ч - ' 
но-технических програ м м 
всех уровней, полнее ис
пользовать возможности про
граммно-целевого метода при 
разработке перспективных, 
пятилетних и годовых пла
нов.

. В Белоруссии реализую т
ся  свыше 50 республикан-. 
ских научно '-  технических 
программ, выполняю тся мно
гие задания союзных. В на
стоящее время заверш ается 
разработка программ н асл е
дующую пятилетку. В аж 
нейш ая из них — програм
ма «Интенсификация»—фор
мируется по опыту ленин
градцев и состоит из пяти 
взаимоувязанны х разделов:
«Автоматиза ц и  я», «Труд», 
«Качество», «Материалоем
кость», «Энергия». Она охва
ты вает главные направления 
повышения эффективности 
народного хозяйства на ос
нове научно - технического 
прогресса.

Чтобы рубежи, намечае
мые общесоюзными и рес
публиканскими научно-тех
ническими программ а м и, 
стали реальностью, заявил 
оратор, следовало бы  их  за
дания вклю чать в народно
хозяйственный план  в ка
честве одного из разделов. 
Тогда они приобретут обя
зательную  силу закона.

Президент Академии наук 
СССР академ ик А. П. А лек
сандров подчеркнул боль
шое , значение ф ундам ен
тальны х научны х исследова
ний в решении перспектив

ны х народнохозяйственных 
задач, обновлении важней
ш их технологий. Затраты  на 
фундаментальные науки, я в 
ляющ иеся источником рево
люционных сдвигов в тех
нике, сказал он, многократ
но окупаются. И трудно со
гласиться с теми, кто недо
оценивает роль фундамен
тальной науки для  приклад
ных целей.

В 30-е годы, напомнил 
оратор, И. В. Курчатова в 
самый разгар его первых 
работ по ядерной энергетике 
критиковали на собрании 
Академии наук за  то, что он 
занимался проблемой, «не 
имеющей отноше н  и я... к 
практике». В данном слу- . 
чае трезвый разум победил 
быстро, а вот расплачивать
ся за  ошибки академика Лы
сенко в  генетике и селекции 
приходится до сих пор.

Ученый остановился д а
лее • на необходимости еди
ной хозяйственной и науч
но-технической политики в 
реш ающ их областях науч
но-технического прогресс#, 
высказал предложение о це
лесообразности более тесной 
концентрации сил д  обла
сти электроники, вычисли
тельной техники, индустрии 
информатики в целом.

Результаты  в области н а 
учно -  технического прогрес
са могли бы быть значи
тельно весомее, если бы в 
полном объеме работала си
стема планирования, уста
новленная известным поста
новлением Ц К КПСС и  Со
вета Министров СССР, ска
зал  генеральный директор 
Ленинградского объединения 
электронного приборострое
ния «Светлана» О. В. Ф ила
тов. К сожалению, в народ
ном хозяйстве показатели 
развития отраслей и пред
приятий по-прежнему пла
нируются «от достигнутого», 
без надлежащего учета из
менения их  возможностей и 
степени использования вну
тренних ресурсов.

Такой подход к  планиро
ванию вызывает у предпри
ятий • стремление скрыть 
свои резервы, добиваться 
заниж енны х планов. Мы 
считаем, что одним из важ 
нейш их условий ускорения 
научно -  технического про
гресса является дальнейшая 
концентрация и специализа
ция производства в рам ках 
промыш ленных объединен 
ний. Причем речь идет о 
крупны х объединениях, об
ладаю щ их соответствующи
ми правами, материальны
ми, трудовыми и финансо
выми ресурсами.

Вторым обязательным ус
ловием эффективности рабо
ты, продолжал оратор, как 
показывает наш а практика 
и опыт некоторых других 
ф ирм  страны, является на
личие в структуре объеди
нений в стррго определен
ном соотношении научных и 
производственных подразде
лений, целенаправленно осу
ществляю щ их создание и ос
воение новых изделий до их 
серийного выпуска. На при
мере «Светланы» оратор по
казал, какими резервами 
обладает специализа ц и я, 
способствующая повышению 
эффективности производст
ва, технического уровня 
продукции. Сейчас в объ
единении ф ункционирует 
п ять  научно - производст
венны х комплексов, создан
н ы х  на базе ранее самостоя
тельно существовавших за 
водов, производств и кон
структорских бюро. Они спе
циализированы по предмет
ному принципу, то есть по 
направлениям техники. Яв
л яясь  структурными под
разделениями объединения, 
комплексы несут отныне и 
всю  полноту ответственно
сти  не только за  разработ
ку  новых изделий, но и за 
выполнение плановых зада
ний по всем технико-эконо
мическим показателям.

Соизмеряя наш у работу с 
требованиями апрельского 
(1985 г.) Пленума ЦК КПСС 

и  задачами, поставленными 
н а  данном совещании, сле
дует признать, что темпы 
создания сельскохозяйствен
ной техники и ее производ-

(Окончание ка 2-й стр.).

ФОТОИНФОРМАЦИЯ

Роботы в станки с числовым программным управлением помогают на Тбилисском 
заводе электросварочного оборудования имени Патова повысить производительность 
труда, уменьшить производственные площади, высвободить большое число работников, 

.значительно улучшить условия труда.
Техническое перевооружение завода даст возможность уже в нынешнем году уве

личить выпуск товарной продукции, от снижения себестоимости изделий будет полу
чена экономия более чем и двести тысяч рублей.

Н а с в н м к е :  электронщик Юрий Мнзилин закладывает программу работы стаю 
ка с числовым управлением.

Фото М. Датикашвили. (Фотохроника ГруэИНФОРМа).

ПЛАНЫ ПАРТИИ, 
ПЛАНЫ НАРОДА

Трудящиеся Советской Грузии с большим интересом знакомятся 
с докладом товарища М. С. Горбачева на совещании в ЦК КПСС по 
вопросам ускорения научно-технического прогресса. Они горячо одоб
ряют и поддерживают курс нашей партии на интенсивное развитие 
всех отраслей народного хозяйства, укрепление союза науки и труда.

В ОТВЕТЕ КАЖДЫЙ
В своем докладе на совеща

нии в ЦК КПСС Михаил Сер
геевич Горбачев подчеркнул, 
что задача подъема советского 
машиностроения — это маги
стральное направление нашего 
развития, и его надо твердо 
выдерживать сейчас и в буду
щем. Слова эти восприняты в 
нашем коллективе как боевая 
программа действий.

Основная продукция заво
да — электротележки различ
ных модификаций, предназна
ченные для погрузочно-разгру
зочных работ.

Совсем недавно мы присту
пили к серийному выпуску но
вой модели — ЭТ-1240. Грузо
подъемность ее 1,2 тонны. Но
винка отличается высокой ма
невренностью и тем, что здесь 
значительно улучшены и об
легчены условия труда водите
ля. Спрос на нее довольно-та
ки высок, она нужна повсеме
стно. И вот тут возникает 
сложность — мало создать и 
освоить выпуск современной 
высокоэффективной машины, 
необходимо, чтобы каждая 
электротележка строго соот
ветствовала своим техниче
ским данным, а этого добить
ся нам удается не всегда. Зна
чит, где-то в технологической 
цепи допущено ослабление 
контроля за качеством опера
ций. Мы же не всегда- точно 
знаем и умеем определить, ка
кое именно звено приносит 
нам убытки, а  это необходи
мо знать, чтобы, как ориенти
рует нас партия, суметь в бли
жайшее время с минимальны
ми затратами, а то и вовсе без 
них получать высокий конеч
ный результат. •

Задачи, безусловно, слож
ные, решение их во многом за
висит от уровня инженерного 
обеспечения. Но решать их 
нам и только нам.

Шота ЛИПАРТЕАИАНИ,
фрезеровщик Батумского
электромеханического за
вода.

С ПОЗИЦИЙ 
ВЫСОКОЙ
ТРЕБОВАТЕЛЬНОСТИ

Масштабная программа, оп
ределенная апрельским (1985 г.) 
Пленумом ЦК КПСС по соци
ально-экономическому разви
тию страны, подразумевает ре
шение ряда актуальных вопро
сов, в том числе структурную 
перестройку производства, пе
реход на рельсы интенсифика
ции, эффективные формы уп
равления, более полное реше
ние социальных проблем.

Осуществление этой работы 
требует огромной настойчиво
сти и целеустремленности. Не
обходимость именно такого 
подхода была с особой силой 
подчеркнута в докладе товари
ща М. С. Горбачева на сове
щании в ЦК КПСС по вопро
сам ускорения научно-техни
ческого прогресса.

Одна из главных задач на

сегодняшний день состоит в 
том, чтобы сделать экономику 
максимально восприимчивой к 
научно-техническому прогрес
су. Для этого надо переходить 
к созданию целостной систе
мы хозяйствования и управле
ния, причем, как подчеркивал 
на совещании товарищ М. С. 
Горбачев, эту работу необхо
димо начинать с верхних эше
лонов, в первую очередь с 
планирующих органов.

Пристальное внимание на 
совещании было уделено ме
сту и роли ГКНТ, особенно в 
плане осуществления контро
ля за научно-техниче с к  и м 
уровнем отраслей, соответст
вием производства лучшим до
стижениям, формированием 
научных и проектных органи
заций, координацией научно- 
технической деятельности.

Наш республиканский коми
тет за последнее время замет
но перестроил работу. Главная 
его забота — эффективное ис
пользование научного потен
циала, широкое привлечение 
ученых и специалистов Грузии 
к решению важных народно
хозяйственных задач, четкая 
организация научных исследо
ваний на основе эффективных 
партнерских связей наук» с 
производством, смелое исполь
зование возможностей эконо
мических экспериментов и т. д. 
И это далеко не все.

Для усиления научно-техни
ческого прогресса необходима 
комплексная система мер, их 
надо претворять в практику 
настойчиво, целеустремленно 
на уровне каждого производ
ственного и управленческого 
звена. Только опираясь на жи
вое творчество, укрепляя связь 
науки и труда, можно добить
ся коренных сдвигов в эконо
мике страны.

• Леонид ОКЛЕЙ, 
заместитель председателя 
Государственного комитета 
Грузинской ССР по науке 
и технике, член-корреспон
дент АН Грузия. •

ГЛАВНЫЙ РЕЗЕРВ
Весь наш коллектив с боль

шим вниманием ознакомился 
с докладом Михаила Серге
евича Горбачева на совещании 
в ЦК КПСС по вопросам ус
корения научно-технического 
прогресса.

Мне, ках строителю, осо
бенно близка и понятна мысль 
о том, что положение дел в 
капитальном строитель с т в е 
следует оценивать с позиций 
ускорения научно-техническо
го прогресса. Решение этой 
проблемы не сходит с повест
ки дня на протяжении многих 
лет, но кардинального улуч
шения здесь пока не произо
шло.

Взять, к  примеру, нашу пе
редвижную механизирован
ную колонну. В последние го
ды мы добиваемся высоких 
производственных результа
тов. Регулярно выполняем 
планы и социалистические 
обязательства. Однако если

тщательно присмотреться к 
нашей работе, объективно 
выявить слагаемые ускорения, 
то получается, что высокого 
конечного результата мы до
стигаем в первую очередь за 
счет активизации человеческо
го фактора. Конечно, фактор 
этот — большая движущая 
сила, однако, если к нему при
плюсовать новую высокопро
изводительную технику, сов
ременные механизмы — отдача 
ПМК была бы гораздо боль
шей.

Партия и правительство 
страны верно ставят перед 
всеми тружениками задачу ус
корения научно-технического 
прогресса в каждой отрасли 
народного хозяйства. Сегодня 
это главный резерв движения 
нашего общества вперед. •

Иван ХИНТУБА, 
начальник ПМК-144 траста 
«Абхазстрой» Министер
ства строительства Грузин
ской ССР.

УМЕЛО
ИСПОЛЬЗОВАТЬ
РЕСУРСЫ

Трудно переоценить всю
важность поставленных на со
вещании в ЦК КПСС вопросов 
для нас, тружеников села. 
Ведь достижения в агропро
мышленном комплексе во мно
гом связаны с ускорением на
учно-технического прогресса. 
Взять наш совхоз. В последние 
годы хозяйство получило мощ
ные, технически совершенные 
тракторы, другую технику. 
ЭтО позволило повысить про
изводительность труда, усовер
шенствовать технологию сель
скохозяйственных работ.

Но в данном случае мне бы 
хотелось заострить внимание 
на одной проблеме, о которой, 
кстати, также говорилось на 
совещании, — экономном рас
ходовании топливно-энергети
ческих ресурсов. Есть у нас в 
этом деле успехи. Однако они 
могли быть большими. Что же 
нам мешает?

Механизаторам совхоза при
ходится работать в сложных 
условиях. Нет в хозяйстве на
весов, нет нормальных усло
вий для проведения ремонта 
тракторов и другой сельско
хозяйственной техники, не ого
рожена территория машинного 
двора. Это, а также нехватка 
запасных частей, приводит к 
тому, что зачастую не совсем 
исправные агрегаты приходит
ся выводить в поле. Отсюда и 
рост непроизводительного рас
хода топлива. Такая же ситуа
ция и во многих других хо
зяйствах.

Думается, что это очень 
важный вопрос, волнующий 
всех механизаторов. И назрела 
пора решить его на соответст
вующем уровне.

Шота ХОКОЕВ, 
руководитель звена меха
низаторов Велебского пло
доводческого совхоза Зна- 
урсяого района.

В Центральном 
Комитете 
Компартии 
Грузии

Состоялись очередные за
седания бюро и секретариа
та Центрального Комитета' 
Компартии Груэии.

Бюро ЦК КП Грузии рас
смотрело и одобрило почин 
коллектива шахты имени. 
Серго Орджоникидзе г. Тки- 
були — «Весь производст
венный потенциал — съезду 
ленинской партии!». Горня
ки намерены за счет более 
полного освоения имеющих
ся мощностей, совершенст
вования организации произ
водства и укрепления тру
довой дисциплины выпол
нить пятилетний план к 7 
ноября, добыть сверх плана 
3,2 тысячи тонн угля, выпу
стить до конца года 7 тысяч 
тонн энергетического кон
центрата, проработать три 
дня на сэкономленных ре
сурсах, добиться сверхпла
нового снижения себестоимо
сти продукции.

Изложение постановления 
будет Опубликовано в печа
ти.

Рассмотрев ход выполне
ния постановления ЦК КП 
Грузии от 13 июля 1982 г. 
«О техническом состоянии 
оросительных систем и пу
тях пбвышения эффективно
сти орошаемого земледелия», 
бюро ЦК КП Грузии призна
ло недостаточной • работу 
партийных комитетов сель
скохозяйственных районов, 
Государственного комитета 
сельскохозяйственного про
изводства, М инистерства  
плодоовощнЪго хозяйства, 
районных агропромышлен
ных объединений республи
ки по подготовке ороситель
ных систем к поливному се
зону 1985 гоДа. В принятом- 
постановле н и и обращено 
внимание руководителей Гос. 
комсельхозпроизводства на 
имеющиеся серьезные недо
статки в реализации реше
ний октябрьского (1984 г.) 
Пленума ЦК КПСС и XX  
пленума ЦК КП Грузии, ука
зано на необходимость соз
дания четкой системы кон
троля за строительством, 
вводом в действие и эксплуа
тацией мелиоративных объ
ектов.

Обсудив вопрос о ходе за
слушивания отчетов комму
нистов с утверждением пар
тийных характеристик» бю
ро ЦК КП Грузии отметило 
высокую эффективность этой 
формы внутрипартийной ра
боты, позволяющей повы
шать общественно-политиче
скую активность членов 
КПСС, их ответственность 
за строгое соблюдение устав
ных требований. Учитывая 
рекомендацию ЦК КПСС 
широко распространять опыт, 
накопленный в данном на

правлении в  Грузин м ряде 
других регионов, обкомам, 
горкомам, райкомам, всем 
первичным партийным ор
ганизациям предложено при. 
дать отчетам и  обсуждению 
характеристик коммунистов 
еще более целенаправлен
ный, деловой характер, тес
но увязы вая их  с  конкрет
ными задачами, стоящими 
перед трудовыми коллектив 
вами республики.

Секретариат ЦК КП Гру
зии заслушал отчет инструк
тора Аджарского обкома КП 
Грузии т. Д. Р. Тедорадэе о 
проводимой работе по осу
ществлению реформы общ е  
образовательной и профес
сиональной школы в свете 
решений собрания партий
ного актива республики, об
судившего итоги апрельско
го (1985 г.) Пленума ЦК 
КПСС. Оценив деятельность 
т. Д. Р. Тедорадэе в целом 
как активную, секретариат 
ЦК КП Грузии указал ему 
на имеющиеся серьезные не. 
достатки в работе по осуще
ствлению реформы общеоб
разовательной школы и ре
комендовал с о е  редоточить 
главное внимание на вопро
сах повышения качества 
обучения и идейно-нравст
венного воспитания молоде
жи.
’ Изложение принятого по 
данному вопросу постанов, 
ления будет опубликовано в 
печати.

Рассмотрев вопрос о серь
езных недостатках в произ
водстве и использовании за
менителей цельного молока, 
секретариат ЦК КП Груэии 
признал работу, проводимую 
в этом направлении Госу
дарств е  н н ы м комитетом 
сельскохозяйственного про
изводства, Министерством 
мясной и молочной промыш
ленности, районными и го
родскими агропромышлен
ными объединениями, руко
водителями и специалистами 
колхозов и совхозов респуб
лики, неудовлетворительной. 
В принятом постановлении 
перед соответствующими ор- 
генами республики постав
лена задача осуществить не
отложные меры по обеспе
чению производства замени
телей цельного молока для 
выпойки телят в запланиро
ванных объемах, что позво
лит направить его ресурсы 
на более полное удовлетво
рение потребностей населе
ния.

На заседаниях бюро и се
кретариата ЦК КП Грузии 
был рассмотрен ряд других 
вопросов обществе нно-поли- 

' тической и социально-эконо
мической жизни республики.

ВЗЯТЫ
ПОВЫШЕННЫЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА

БОЛЬШЕ РАННЕГО КАРТОФЕЛЯ
высокого качества дадим стране — таков дрвиэ 
соревнования тружеников Болшсского и Марвеульского 
районов.

Нынешний сезон не совсем 
обычный для болнисских кар
тофелеводов — едва они’ на
чали сев, как ударили морозы, 
обильные снегопады сплошь 
покрыли поля холодным бе
лым покрывалом. Всем районом 
спасали урожай. Загубленные 
непогодой гектары общими 
усилиями были восстановлены, 
удалось повсеместно ликвиди
ровать изреженность.

Картофельные поля в Бол- 
нисском районе занимают
3.360 гектаров, с которых тру
женикам хозяйств предстоит 
собрать 42.640 тонн клубней, 
однако болнисцы, встав на тру
довую вахту в честь XXVII 
съезда КПСС и XXVII съезда 
Компартии Грузии, взяли обя
зательство продать в этом го
ду государству не менее 52 
тысяч тонн картофеля

И тысяч тонн картофеля с 
805 гектаров обязались со
бран. труженики Сарачлойско- 
го картофелеводческо-молоч
ного совхоза.

— Совхоз этот — один из. 
ведущих в районе, — говорит 
заместитель председателя Бол- 
нисского РАПО БессарионМи- 
хеладэе, — В минувшем году 
с 820 гектаров сарачлойские 
картофелеводы собрали 12 ты
сяч тонн, что на 1.400 тонн 
превысило план. В этом году 
старт взят хороший, так что, 
думаю, нынешний сезон они 
такжц завершат с -перевыпол
нением.

...Слаженно работает бри
гада № 1 первого агроотделе
ния совхоза. Бригадир Фридон 
Алиев не без гордости рас
сказывает:

— Члены нашей бригады 
Гульханем Мамедова, Солмаэ 
Аса нова, Рахиля Алиева и мно
гие другие собирают ежеднев
но по 2 нормы — 800 кило
граммов картофеля. В этом го
ду мы хотим довести этот по
казатель до 10 центнеров и 
закончить уборку урожая до
срочно.

Еще день—два — и зДесь 
начнется массовый сбор кар
тофеля, который будет отправ
ляться не только в различные 
районы нашей республики, по 
и 4а ее пределы. Поддержав 
почиц гардабанцев, болнисские 
картофелеводы обязались сда
вать в общесоюзный фонд 
только мясококвчествеин ы й 
картофель.

Если любого в Марнеуль- 
схом районе попросить на
звать передовое хозяйство, то 
он, не задумываясь, назовет 
первым совхоз «Гамарджвеба» 
Действительно, коллективу хо
зяйства уДалось добиться вы
соких трудовых показателей, 
оправдывающих его название 
И если уж речь зашла о кар
тофеле, то вам сообщат, чте 
гемарджвебцы одними из пер
вых а республике подхватил* 
инициативу тружеников Гар- 
дабанского района отгружап 
в  общесоюзный фонд тольм 
высококачественную продук
цию.

Такой продукции в нынеш
нем году они обязались от
править за пределы республи
ки 3.500 тонн.

— В нынешнем году, — рас 
сказывает второй секретер: 
Марнеульского райкома пар 
таи Иван Топуридэе, — наг 
район обязался ежедневно еда 
вать 700—750 тонн картофел* 
а с каждого гектара собират 
по 115 центнеров. Уверен, об* 
.зательства наши труженик 
выполнят.

В этом году особенно остр 
в нашем районе был посте! 
лен вопрос качества. В подгс 
товительный к уборке перво 
работа в этом плане была по< 
ведена серьезная. Однако н 
все в деле повышения качест 
ва зависит от нас. Взять, 
примеру, транспортировку. Е« 
ли картофель вовремя не дг 
ставить к потребителю, а осп 
вить его залеживаться, дг 
пуртим, в приемном пункт 
то, очевидно, он потеряет 
качестве. Поэтому нужен в я 
бытке транспорт, чтобы сбо] 
щикам в работе не прихода 
лось ориентироваться на ел 
наличие или отсутствие, 
сроки* уборки картофеля не ре, 
ко совпадают с уборкой кагг 
стм, зерна я т. д., то есть м 
испытываем дефицит в тран 
порте. В нынешнем году, к  
пример, нашему району тр 
буется дополнительно не м 
нее 300 автомашин. В ос тал 
ном же у  нас все предпосы. 
ки для успешного завершен! 
сезона уборки картофеля ест 

Хозяйства Марнеульск о * 
района уже отразили в сг 
лицу нашей республики бол 
100 тонн картофеля 

. Кггрйаи ТУМАНИШВИЛИ. 
(Смц. корр. «Зари Во- 

)•



КУРСОМ ИНТЕНСИФИКАЦИИ 
Э К О Н О М И К И

г
о к о н ч а н и е

стве пока явн о  недостаточ
ны. признал министр трак 
торного  ̂ и сельскохозяйст
венного маш и ноет рое н и я
А. Д. Еж евский. Серьезная 
критика в  наш  адрес з а  не
полное обеспечение колхозов 
И совхозов сельскохозяйст
венными маш инами, и пре
ж де всего м аш инами й  обо
рудованием д л я  внедрения 
интенсивных технолог и й, 
почвозащ итны х систем зем 
леделия, ш лейф а маш ин к 
энергонасыщенным тракто
рам, — совершенно справед
лива. I

Оратор сообщил, что в 
двенадцатой пятилетке пла
нируется увеличить произ
водство высокоэффективны х 
маш ин для почвозащ итных 
технологий не менее чем в 
2,2 раза, техники для  внесе
ния м инеральны х удобре
ний — в  пять раз, почти в 
три  раза  — вы пуск ш лей
ф а маш ин к  энергонасы
щ енны м тракторам. Н овая и 
модернизированная техника 
долж на обеспечить рост про
изводительное т  и  труда в 
1,5—2 раза.

Далее" м и н и стр . остановил
ся на вопросах повыш ения 
качества выпускаемой тех 
ники, ее надеж ности и дол
говечности. Р езервы  этого— 
укрепление связей со см еж 
никами, снабжаю щ ими от
расль материалами, более 
четкая  координация дея
тельности отраслевы х инсти
тутов и К Б  с организациями 
Министерства сельского хо

зяйства СССР, дальнейшее 
совершенствование пла н и -  
рования и хозяйственного 
механизма.

Директор Всесоюзного НИИ 
трикотажной промыш ленно
сти О . В. Савватеева отмети
ла, что советские люди сей
час имеют возможность луч
ш е одеваться, полнее удов
летворять свои материаль
н ы е  потребности и, естест
венно, хотят приобретать 
модные, современные това
ры . Это требует нового П од
хода в работе с ассортимен
том, начиная от выбора сы 
рья, оборудования и кончая 
созданием моделей.

Первый секретарь Горь
ковского обкома партии 
Ю . Н. Христораднов отме
тил, что глубокое удовле
творение у горьковчан вы 
звало рассмотрение и под
держ ка в  Политбюро ЦК 
КПСС предложений по тех 
ническому перевооружению 
предприятий автомобильной 
отрасли. П ринятое постанов
ление по Горьковскому ав-

,  тозаводу направлено на ре
шение крупных проблем 
технической и инвестицион
ной политики, стабилизацию 
кадров, повышение качества 
и технического уровня авто
мобильного парка.

Характерной особенностью
• намечаемой программы я в 

ляется то, что около 90 про
центов вы деляемы х средств 
направляется на обновление 
и  замену оборудования в 
действующем производстве 
и лиш ь около 10 процентов— 
на реконструкцию и соору
ж ение зданий. В ходе ре
конструкции намечается мо
дернизация и освоение но
вы х моделей грузовых и 
легковых автомобилей, соз
дание автопоезда с дизель
ным двигателем. Ведется ис
пытание автопоездов ряда 
модификаций в условиях 
сельскохозяйственного про
изводства различны х зон. 
Расш иряется производство 
автомобилей на газообраз
ном топливе, дающ ем эко
номию 8—10 тонн бензина в 
год на каж дый автомобиль.

В ходе разработки проек
та основных направлений 
экономического и социаль
ного развития страны на 
двенадцатую пятилетку и на 
период до 2000 года особое 
внимание уделено отбору тех 
направлений научно - тех
нического прогресса, кото
рые’ дают наибольший эф 
ф ект в рам ках всего народ
ного хозяйства, сказал пер
вый заместитель председа
теля  Госплана СССР Л. А. 
Воронин. Выделены следую
щ ие важнейш ие стратегиче-

' ские направления: совер
шенствование техноло г и и ,  
обеспечивающее резкое сни
ж ение удельны х затрат про
изводственных ресурсов, ко
ренное повышение качества 
продукции, экологическ у ю 
чистоту производства; авто
м атизация производства с 
применением современных 
надеж ны х средств вычисли
тельной техники (прежде 
всего микропроцессорн о й), 
интенсивное насыщение про
изводства средствами авто
матизации.

* В перспективе повышение 
эффективности производст
ва связывается с созданием 
и ш ироким использованием 
принципиально новых тех
нологий — лазерной, плаз
менной, радиационной, мем
бранной, биотехнологии и 
других. Именно они долж
ны  определить лицо буду
щего производства.

Реш ение проблемы уско
рения научно - техническо
го прогресса, подчеркнул за 

меститель Председателя Со
вета Министров СССР, пред
седатель ГКНТ Г. И. М ар
чук, зависит от тесной увяз
ки между собой многих зве
ньев экономики, от ком
плексности подхода к до
стижению конечных резуЛь-' 
татов. Основным условием 
такой увязки являе т  с Я 
сквозное планирование от 
научно -  исследовательских 
работ до масштабного осво
ения передовой технологии 
и серийного производства но
вой техники.

В планировании, в орга
низационной и экономиче

ской работе министерств и 
ведомств прежде всего необ
ходимо устранить сущест
вующий разрыв в решении 
крупных вопросов. К их чис
лу относятся прежде всего 
правильный, экономически 
обоснованный выбор приори
тетных направлений и це
лей научно - технического 
прогресса.

Экономический ана л и з, 
проведенный ГКНТ с уча
стием Академии наук СССР, 
показал, что темпы прироста 
национального дохода в наи
большей мере зависят от 
масштабов применения в на
родном хозяйстве передовой 
технологии и новой техни
ки. Особо важное значение 
имеют общесоюзные науч
но-технические программы. 
Объем капитальных вложе
ний на их  выполнение в две
надцатой пятилетке .Госпла
ном СССР и ГКНТ предла
гается почти утроить по 
сравнению с текущей пяти
леткой. '

Мы постоянно чувствуем: 
отставание в техническом 
совершенствовании произ
водства на год, даже на ме
сяц  может обернуться боль
шими, невосполнимыми для 
государства потерями, ска
зал директор Новолипецко
го металлургического комби
ната имени Ю. В. Андропо
ва И. В. Франценюк. • Спе
циалисты и рабочие комби
ната постоянно работают 
над внедрением нового,
имея в виду, что техника 
долж на обеспечивать реш е
ние не только сегодняшних 
задач, но и обладать потен
циальными -возможностями 
на перспективу. Однако мно
гие из намеченных высоко
эффективны х мероприятий 
не удается осуществлять в 
полном объеме и в нужные 
сроки по причинам, не за
висящ им от предприятия. 
Порой мы связаны инструк
циями, положениями, кото
рые, по нашему мнению,

только создают видимость 
строгого порядка в расходо
вании финансовых и мате г 
риальны х средств, а  на са
мом деле тормозят их эф
фективное использование.

В нашей стране создан 
мощный научный и научно- 
технический потенциал, обе
спечивающий возможность 
прорыва на важнейш их на
правлениях научно - техни
ческого прогресса, сказал 
президент Академии наук 
Украины академик Б. Е. Па- 
тон. Но сегодня стоит воп
рос о том, чтобы этот по
тенциал обеспечил нам мно
гократное повышение про
изводительности труда, ог
ромную экономию всех ре
сурсов, улучшение техниче
ского уровня и качества 
продукции.

Оратор остановился н а 
проблемах сбалансированно
го развития различны х от
раслей экономики на осно
ве научно - технического 
прогресса, говорил о необ
ходимости разработки таких 
новых технологических схем, 
которые предусматривали бы 
выпуск продукции высшего 
технического уровня и  ка
чества, при минимальном 
расходе материалов, энергии, 
труда и обеспечении эколо
гического равновесия. К со
жалению, нередко из этой 
цепочки выхватываю тся от
дельные звенья, на них кон
центрируется все внимание, 
а  остальные забываются. В 
результате мы не получаем 
необходимого эффекта.

Западная Сибирь будет иг
рать главную роль в обес
печении страны нефтью  и 
газом и до 2000 года, и  в бо
лее дальней перспективе, 
сказал начальник «Главтю- 
менгеологии» Ф. К . Салма
нов. Для сохранения темпов 
прироста этих запасов и 
обеспечения непрерывного 
роста уровня добычи требу
ется резкое увеличение объ
емов глубокого бурения. Од
нако возможности применя
емой сегодня в глубоком бу
рении техники и технологии 
практически исчер п а н ы .  
Нужны принципиально но
вые решения. Дальнейшая 
интенсификация требует пе
ревооружения отрасли на 
основе современных дости
жений науки и техники.

Высшей ш коле нашей стра
ны есть чем гордиться, под
черкнул ректор Московско
го химико -  технологическо
го института имени Д. И. 
Менделеева Г. А. Ягодин. У 
нас создана развитая систе

ма высшего образования, в 
том числе инженерного. 
Вклад инженеров - в станов
ление и развитие нашей 
страны огромен. Вместе с 
тем, обсуждая пути разви
тия научно - технической 
революции, мы испытываем 
чувство острой неудовлетво
ренности. В подготовке и 
использовании инженерных 
кадров у нас есть серьез
ные недостатки.

Технический про г р е с с
предъявляет жесткие требо
вания к  подготовке инжене
ров. Это диктует необходи
мость пересмотреть содер
жание, методы и цели об
разования. В нашем инсти
туте и в  ряде .других ву
зов накоплен опыт подго
товки инженеров непосред
ственно на предприятиях на 
заключительном этапе обу
чения, в. так  называемых 
филиалах кафедр. Такие 
специалисты существенно 
лучше подготовлены к прак
тической работе. . Пришло 
время придать масштабный 
характер этому положитель
ному опыту.

Созданный- советск и м и  
учеными, конструктора м и, 
рабочими транспортный са
молет АН-124, способный пе
ревозить негабаритные гру
зы весом в 150 тонн на боль
шие расстояния, на только 
что прошедшей авиакосми
ческой выставке в Париже 
признан не только самым 
крупным в мире, но и со
вершенным по конструкции, 
самым экономичным само
летом, сообщил министр ави
ационной промышленности 

И. С. Силаев.
Отметив важное значение 

для авиационной техники 
электроники, оратор под
черкнул, что труженики от
расли должны постоянно
держать это направление в 
центре внимания. Реализа
ция программ ускорения
научно -  технического про
гресса, продолжал он, обес
печит, в частности, на но
вых пассажирских самоле
тах, которые начнут летать 
в  двенадцатой пятилетке,
повышение топливной эко
номичности в- два раза, ре
сурса и надежности в пол
тора раза по сравнению с 
выпускаемыми сейчас ма
шинами. Самолеты эти ни в 
чем не уступят перспектив
ным зарубежным аналогам.

С. заключительным словом 
выступил М. С. Горбачев.

Начатом совещание закон
чило работу.

(ТАСС).

4.
КАК

— СТРАНА СОВЕТОВ!'
ОПЫТ ИДУЩИХ ВПЕРЕДИ

ЛЕНИНГРАД:
Д Е Й С Т В У Ю Т  ГАПы

Сегодня в очередном материале, посвящен
ном опыту ленинградцев по ускорению научно- 
технического прогресса, рассказываем о гибких 
автоматизированных производствах, действую
щих в одном из цехов Выборгского судострои
тельного завода, входящего в объединение 
«Ритм», и на участке объединения «Знамя Ок
тября». А

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ:
ОТЧИТЫВАЕТСЯ КОММУНИСТ, УТВЕРЖДАЕТСЯ ПАРТИЙНАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА

ДОЛЖНОСТИ НЕ СООТВЕТСТВУЕТ...
БЮРО Потай ского ГК КП Г рун т утвердило решение 
партийного комитета морского порта, пересмотревшего 
в сторону усиления партийной ответственности 
постановление открытого партийного собрания портофлота 
по отчету комму не ста Валерия Мачаварнани.

Выговор по партийной линии 
И постановка вопроса о его 
несоответствии должности на
чальника портофлота — таким 
было решение открытого пар
тийного собрания цеховой пар
тийной организации. Строгий 
выговор с занесением в учет
ную карточку по партийной 
линии и обязательное его ис
пользование на работе по спе
циальности в любой Другой 
должности — таким было ре
шение партийного комитета 
первичной, усмотревшего при 
этом и слабый контроль цехо
вой партийной организации, 
располагающей в,, рамках пер
вичной этим правом, за дея
тельностью а Д м и нисграции 
портофлота. За это на секре
таря партийного бюро Венеру 
Чхартишвили было наложено 
партийное взыскание.

Оговоримся сразу: взыскание 
это было наложено вполне 
справедливо —  не раз и не 
два на партийных собраниях 
заходил разговор о неверном 
стиле руководства работой 
коллектива со стороны комму
ниста Мачавариани, не раз и 
на два указывалось на его не
достатки, но выводов, долж
ных выводов, никто не делал— 
ни Мачавариани, ни партийная 
организация, насчитывающая в 
своих рядах 42 члена КПСС 
и 2 кандидата в члены пар
тии. Это уже позже в своем 
выступлении на собрании .се
кретарь партбюро Венера Чхар- 
тишвили скажет: «В руковод
стве портофлота сложились не
нормальные взаимоотношения, 
я в этом виновата я; как се
кретарь партбюро я должна 
была поставить вопрос об от- 
ветственн о с т и  ’ коммуниста- 
В. Мачавариани и улучшении 
обстановки в коллективе».

...Собрание это вызвало боль
шой интерес в коллективе. И. 
не только коммунистов — на 
открытое партийное собрание

вообще широко открыты двери 
для каждого его члена, а тут 
рассматривается отчет руково
дителя,' человека, наделенного 
определенными полномочиями 
вершить, если можно так вы
разиться, судьбы людей. И вдо
бавок. утверждается его пар
тийная характеристика!

Начнем, пожалуй, с главно
го—отчета коммуниста В. Ма
чавариани. отчета о выполне
ния им уставных требований 
члена КПСС как такового не 
было. Был поверхностный от
чет о производственной дея
тельности, были цифры о вы
полнении п р о  язводственных 
планов. И если речь и заходи
ла о недостатках, то опять та
ки в производственной сфере. 
Причем большую часть недо
статков В. Мачавариани объяс
нял отсутствием помощи со 
стороны определенной части 
специалистов, цеховой пар
тийной организации, своей не
требовательностью.

Так ли это? Вот что читаем 
в партийной характеристике 
члена КПСС с апреля 1972 го
да В. Мачавариани, назначен
ного в апреле 1983 года с дол
жности шкипера баржи «Т-8» 
начальником портофлота. «В 
первый период работы в дол
жности стремился улучшить 
деятельность портофлота, по 
высить трудовую и произвол 
сгвённую дисциплину, обеспе 
чить на более высоком уров 
не выполнение производствен 
ных задач, эксплуатацию фло 
та. Однако, не имея опыта ра 
боты с людьми и руководства 
большим п р о и зводственным 
коллективом, располагая сла
бой морской практической под
готовкой, не смог определить 
свое место как организатора 
работы портофлота. Он не на
шел путей установления дело
вых отношений с экипажами 
судов... В его деятельности от
сутствует плановость в рабо

те, объективная оценка состоя
ния дел и труда коллектива, 
что порождало конфликтные 
ситуации... В деятельности ад
министрации портофлота нет 
взаимопонимания и нормаль
ных деловых отношений... Тов. 
Мачавариани в своей работе 
слабо опирался на партийную 
и общественные организации...» 
И вывод: «По своему образо
ванию, деловым и морально- 
политическим качествам долж
ности начальника портофлота 
не соответствует».

По поручению партийного 
бюро проект партийной харак
теристики подготовили авто
ритетные в партийной органи
зации и коллективе лица, и 
это свидетельствует о том, что 
к заслушиванию отчета руко
водителя портофлота партий
ное бюро подошло весьма и 
весьма тщательно. Значит, и 
вывод был сделан не сгоряча. 
Объективно ли?

Из выступления группового 
механика Георгия Гургенндзе:

— Первое время после наз
начения В. Мачавариани «дер
жался», но маска постепенно 
сползла, я  мы убедились, что 
он малограмотный, нетактич
ный человек. Вначале он игно
рировал председателя комите
та профсоюза, стал придирать
ся к  капитану- на став нику и 
т. д. Он испортил отношения 
со многими, создал в коллек
тиве ненормальную обстанов
ку^

Из выступления капитана 
стотонного плавкрана Ильи 
Купреишаили:

— Ответственным за судно 
являюсь я, во В. Мачавариани 
переводил на него людей без 
моего согласия...

Из выступления капитана- 
* наставника За урн Гогитидзе:

— Разногласия с В. Мачава- 
ряавн у меня начались но во
просу распределения штатов. 
Он не согласовывает их со 
мной, хотя за штурманскую 
службу отвечаю я, а на сове
щаниях всегда упрекает — в 
течение трех месяцев я полу
чал от него выговоры...

Из выступления капитана

судна «Комета-51» Давида Ква- 
рацхелия:

— Во время ремонта нам 
крайне необходим был меха
ник, а выделен был помощник 
капитана. В. Мачаварнани ни 
разу не прншел на судно н не 
посмотрел, как идет ремонт...

Из выступления председате
ля профсоюзного комитета 
Людмилы Лазовской:

—* С приходом начальника 
портофлота В. Мачаварнани у 
нас сложились плохие отноше
ния. К служебным совещани
ям он меня не допускал, как 
председателя профкома игно
рировал...

Из выступления одного из 
авторов проекта партийной ха
рактеристики капитана мор
ского буксира «Боцман Хнби- 
ков» Бронислава Ямроз:

— После назначения на дол
жность коммунист В. Мачава
риани нуждался в помощи и 
имел ее со стороны своих по
мощников я  капитанов судов. 
Но ныне сложилось такое по
ложение, что экипажи судов 
работают сами по себе, а ру
ководство портофлота занима
ется выяснением отношений, 
конфликтует между собой. И 
виноват в этом в первую оче
редь сам Мачавариани.

В сложившейся обстановке 
виновата я  партийная органи
зация, которая должна была 
давно рассмотреть этот вопрос 
н принять меры. Как капитан 
считаю, что В. Мачаварнани не 
подготовлен к  работе началь
ником портофлота...

Добавим, что из двенадцати 
коммунистов, в ы с тупивших 
при обсуждении отчета комму
ниста В. Мачавариани и про
екта его характеристики, лишь 
трое в тбй или иной степени 
сочли возможным его даль
нейшее пребывание в должно
сти, остальные же признали 
его в ней- некомпетентным» 
неумелым руководителем. По
этому. собрание приняло по
становление: «Просить админи
страцию и партийный комитет 
пррта рассмотреть вопрос о пе
ремещении тов. Мачавариани 
В. А. на другую должность вви

ду допущенных ошибок и не
компетентности» .

Сурово? Да, конечно. Но 
справедливо. Возглавлять тру
довой коллектив — большая 
ответств е н н о с т  ь, высокая 
честь. Для этого нужны и спе
циальная подготовка, и широ
кий общественно-политический 
кругозор, особые душевные ка
чества. А вот их-то у комму
ниста Мачавариани и не ока
залось. Отсюда и подмена за
конной, справедливой требова
тельности к  подчиненным заиг
рыванием с нарушителями, 
грубым и невнимательным от
ношением к людям. Об этом 
также шла речь на- собрании.

Суровость принятого реше
ния, на наш взгляд, наложила 
свой отпечаток на партийную 
оценку его деятельности, опре
делила ту снисходительность, 
которую проявили участники 
собрания, объявив коммунисту 
Мачавариани выг о в о р «за 
имеющиеся недостатки в деле 
руководства коллективом пор
тофлота и неколлегиально сть 
в работе», как говорится в по
становлении собрания.

И совершенно правильно по
ступил партийный комитет По- 
тийского морского порта — из
менив решение партийной ор
ганизации, объявил коммунисту 
Мачавариани строгий выговор 
с занесением в учетную кар
точку, с коммуниста-руково- 
дителя и спрос должен быть 
по высшему разряду. Так же, 
как и - с партийной организа
ции, в которой он не только 
состоит на учете, ной  участву
ет в ее жизни. Бесспорно вер
ной поэтому представляется и 
та оценка, которая была дана 
парткомом порта цеховой парт
организации портофлота в ча
сти контроля деятельности ад
министрации. Выговор секре
тарю партбюро Венере Чхарти- 
швилн — серьезное напомина
ние о том, что партийная ор
ганизация всегда в ответе за 
коммуниста. За каждого — от 
рядового до руководителя.

Нугзар КИНКЛАДЗЕ.
(Корр. «Зари Востока»).

АРХИТЕКТУРА 
ГИБКИХ СИСТЕМ

В докладе Генерального се
кретаря Центрального Коми
тета нашей партии товарища 
М. С.- Горбачева «Коренной 
вопрос экономической поли
тики партии» на совещании 
в ЦК КПСС по вопросам 
ускорения научно-техниче
ского _ прогресса в ряду за
дач особой важности назва
на автоматизация производ
ственных процессов. В этой 
связи особый интерес пред
ставляет опыт работы на Вы
боргском судостроительном 
заводе, где несколько ме
сяцев назад была опробо
вана и начала эксплуатиро
ваться гибкая автоматизиро
ванная производственная си
стема, в которой шесть ма
шин плазменной резки кроят 
из листов металла детали 
судовых корпусов по про
граммам и командам, посту
пающим с ЭВМ.

— Мы привычно говорим, 
что техника год от года ус
ложняется, — говорит заме
ститель главного сварщика 
завода Владимир Фролов. — 
Сначала металл здесь разде
лывали ручным резаком по 
линиям, начерченным раз
метчиками, потом появились 
машины, которые это дела
ли по заранее подготовлен
ным шаблонам, затем—фото
копировальные. И, наконец, 
им на смену пришли «Кри
сталлы», конечно же, еще 
более сложные: в Них есть 
устройства, которые считы
вают программу действий с 
перфоленты, управляют дви
жениями плазменного реза
ка и так далее. Однако эта 
.техника упростила весь тех
нологический процесс резки 
металла, устранив из него 
ряд операций, связанных с 
разметкой, подготовкой шаб
лонов и другой необходимой 
ранее работой. Меньше эта
пов — значит, меньше оши
бок, всяческих сбоев и сры
вов. Повышается надежность 
работы -всей производствен
ной системы.

За последние годы науч
но-производственным объе
динением «Ритм» много сде
лано по механизации заво
да. И все это время здесь 
шаг за шагом закладывали 
основы автоматизированных 
систем. Занялись автомати
зированным проектировани
ем, созданием различного 
оборудования, действующего 
по программам, организова
ли отделы математического 
обеспечения управляющих 
систем... Сразу потребова
лись специалисты иного 
профиля и даже с иным скла
дом инженерного мышления. 
Таких людей взять было не
откуда. Поэтому свои спе
циалисты стали овладевать 
смежными п р о ф ессиями. 
Технологи изучали матема
тику, программисты — тон
кости обработки металлов, 
конструкторы — электронно- 
вычислительную технику...

Весь этот путь механиза
ции резки металла и созда
вал надежность. Конечно же, 
не сразу. Людям нужно бы
ло привыкнуть к новой тех
нике, перестроиться. Но эти 
этапы явились необходимы
ми ступеньками к нынешне
му удивительно быстрому со
зданию и освоению гибкой 
автоматизированной системы. 
Меньше полугола потребова
лось для этого на Выборг
ском судостроительном за
воде в условиях действую
щего цеха одновременно с 
выполнением производствен
ной программы.

Техники в корпусообраба
тывающем цехе з а м  етно 
больше не стало. Шесть ма
шин плазменной резки (пять 
«Кристаллов» и одна «Гра
нит» — самая новейшая, с 
собственным электронным 
блоком) были подключены к 
управляющим устройствам, 
в память ЭВМ заложили но-' 
менклатуру деталей, необхо
димых заводу, и сразу отпа
ла нужда в некоторых до
статочно трудоемких опера
циях. В цех пришло не от
дельное новшество, а все, 
что существовало здесь пре
жде, теперь выстроилось в 
нечто единое целое. Возник
ла своеобразная стройная ар

хитектура системы от про
ектирования до изготовления 
деталей.

Введенная в эксплуатацию 
первая очередь ГАПа помог
ла увидеть следующее: в
корпусообрабатывающем це
хе сейчас 250 человек, из 
них резкой металла были 
заняты 25, а вскоре останут
ся всего десять. Однако 
именно онн, двадцать пятая 
часть коллектива, будут вы-

Говоря о сложности управ
ления системой, генеральный 
директор объединения Миха
ил Светличный сравнил ев с 
самолетом.

— Представьте, — сказал 
он, — пилотскую кабину с 
приборами и в ней наших 
рабочих. Можно сравнить и 
иначе. Не знаем, почем нын
че авиалайнеры, но и в этом 
смысле, по всей видимости, 
аналогия близкая: каждому 
рабочему участка дано при
мерно на Миллион рублей 
оборудования. Того оборудо
вания, которое выполняет 
теперь работу 25 станков и 
нескольких десятков станоч
ников.

На участке предусмотре
но обрабатывать так назы
ваемые крышки по 10— 15 
килограммов каждая с до-
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полнять почти половину всей 
производственной програм
мы. Вывод лежит на поверх
ности: создать такую авто
матизированную систему, ко
торая бы изменила труд лю
дей, занятых вспомогатель
ными операциями.

Она и разрабатывается 
сейчас — вторая очередь 
гибкого производства для 
корпусообрабатывающего це
ха, которая автоматизирует 
подготовку и маркировку ли
стов металла, их доставку 
на участок резки и так да
лее. Начав действовать в ны
нешнем году, она уже будет 
стоять на более прочном ор- , 
ганизационном фундаменте... 
Ведь не одно теперь здание, 
хотя бы и уникальной си
стемы, станет возвышаться 
здесь, а раскинется целый 
комплекс. Жизнь и работа 
людей в нем неизбежно дол
жны протекать иначе, чем 
прежде.

Да вот уже и сейчас в це
хе прикидывают: производи
тельность участка плазмен
ной резки возросла, а в не
далеком будущем станет еще 
больше, превысив потребно
сти завода. Значит, есть пря
мой смысл брать заказы с 
других с у д  о строительных
предприятий, вводить их в 
память ЭВМ и планировать 
выполнение также с помо
щью машин.

А это значит, что пробле
мы специализации и коопе
рации в рамках региона по
ворачиваются под иным уг
лом. Архитектура гибких си
стем придает им новую фор
му: заказчик отправит изго
товителю магнитную ленту 
или диск с программой и по
лучит высококачественные 
детали.

ЧЕЛОВЕК 
И МАШИНА

Легкая перегородка делит 
механический цех объедине
ния «Знамя Октября» на 
две части. С узкого балкон
чика хорошо видна граница 
между двумя промышленны
ми эпохами. Слева — зали
тые светом ламп десятка 
три станков, склоненные над 
ними головы станочников, 
гул и шум.. Справа — полу
мрак, безлюдье, до самого 
потолка высятся стеллажи с 
деталями и заготовками.

Осенью минувшего года 
гибкий автоматизированный 
участок N0 1 выдал первую 
продукцию. Но было реше
но дать ему еще год, чтобы 
вывести его на проектную 
мощность. Однако почти с 
первых дней участок стал 
работать в три смены. Был 
составлен и вывешен для об
щего сведения подробный 
«Временный регламент» об
служивания техники — ко
му, что и когда делать, орга
низованы подготовительная 
и производственная бригады.

вольно сложными внутрен
ними полостями. Система 
рассчитана так, что ее «ква
лификация» позволяет обра
батывать детали сотен наи
менований, однако этому на
до машины еще обучить. И, 
хотя система умеет пока из
готавливать детали 17 наи
менований и многое в ней 
еще отлаживается и прити
рается, все вдруг ощутили 
ее огромные возможности.

Когда на участке были 
созданы бригады, определе
ны обязанности каждого 
оператора и наладчика, прои
зошел инцидент. Третья, 
ночная, смена только приня
ла оборудование от второй, 
как один из станков отклю
чился, и на экране дисплея 
появилась надпись, объяс
няющая причину остановки: 
резег| не обеспечивает эа-1 
данную чистоту обработки. 
Наладчик снял негодный ин
струмент, осмотрел его и 
сразу все понял: оператор из 
Предыдущей смены поленил
ся вовремя заточить резец.

И тогда собрались всем 
коллективом участка и вы
сказали молодому человеку, 
что с остатками «хитрой пси
хологии» надо кончать, что 
на участке «безлюдной тех
ноло гни» могут ’ работать 
только люди с высокой от
ветственностью и что систе
му следует уважать, как и 
товарищей, вместе с кото
рыми трудишься.

В кабинете генерального 
директора, когда Михаил 
Светличный показывал на 
экране телевизоров гибкий 
участок, мы спросили:

— Отсюда можно не толь
ко наблюдать за работой уча
стка, во и получать все све
дения о ее результатах?

— Конечно. Машины под
водят итоги ежесуточно ио 
всем  показателям.

— Значит, утром эти све
дения попадают к  вам?

— Зачем? — пожал пле
чами директор. — Не мое 
дело следить за работой уча
стка. Это их дело, — и он 
кивнул на экран, где мельк
нул рабочий в куртке с над
писью «ГАУ-1».

Техника не заменяет че
ловека. Она либо привязы
вает его к себе, либо осво
бождает для дела более 
творческого, ответственного 
и  человечного. Наладчик 
Владимир Задорожный убеж
денно доказывал:

— Многие еще не пони
мают, что значит работать 
здесь. У меня день загружен 
До предела, а работа по ха
рактеру — как у ИТР. Фи
зической, конечно, ‘ меньше, 
гораздо больше умственной. 
К  тому же, сейчас, пока идет 
отладка, надо все время со
ветоваться с конструктора
ми, технологами. Да и не по
тому, что может знаний не 
хватить. Как это объяснить... 
Ведь мы имеем дело не со 
стенками, а  с системой. Ее 
надо любить и чувствовать.

1

Георгий МАХАРАДЗЕ, секретаре Заводского райкома 
Компартии Грузии; Павел ТЕНИЩЕВ, токарь тбилисско
го производственного объединения «Станкостроитель»; 
Мераб ШВАНГИРАДЗЕ, доцент Грузинского политехни
ческого института имени В. И. Ленина; Муради АЛЛ- 
ШВИЛИ, спец. корр. «Зари Востока».

Н а с н и м к е :  в одном из цехов ленинградского объеди
нения «Светлана».

В е с т и  с о р б и т ы
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ ПОЛЕТОМ, 12 нюня. (ТАСС). 
Владимир Джанибеков и Виктор Савиных продолжают 
запланированные мероприятия по расконсервации бортовых 
систем и оборудования станции «Салют-7».

Вчера космонавты выполни
ли большой объем работ с си
стемой энергопитания станции. 
Они продолжали подзарядку 
бортовых аккумуляторов, про
верили функционирование ор
ганов управления панелями

солнечных батарей и выполни
ли необходимые измерения 
электрических характеристик.

Начата расконсервация си
стемы обеспечения жизнедея
тельности. Подключены к бор
товой электросети регенерато

ры, поглотители вредных при
месей, газоанализаторы и по
догреватель пищи.

Сегодня Владимир Джани
беков и Виктор Савиных за
нимаются проверкой средств 
радиосвязи, контролируют ре
жимы работы отдельных си
стем и аппаратуры.

В сеансах связи космонавты 
сообщили, 'что они чувству»'» 
себя хорошо.
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— в ПОСТОЯННЫХ —
комиссиях
ВЕРХОВНОГО 

СОВЕТА 
ГРУЗИНСКОЙ ССР

ПОЛНЕЕ ИСПОЛЬЗОВАТЬ 
ЭНЕРГИЮ 

? ТЕРМАЛЬНЫХ ВОД
С КАЖДЫМ годом в 
Грузии увеличивается 
добыча термальных вод, 
которые используются 
ныне не только в  
бальнеологических целях, 
но и для теплоснабжения 
сельскохозяйственных и 
промышленных предприятий, 
нужд коммунального 
хозяйства.

С начала одиннадцатой 
пятилетки объем геолого
изыскательских работ по 
их выявлению в сравнении 
с десятой пятилеткой воз
рос более чем в полтора ра
за, в результате чего только 
в минувшем году энергия 
геотермальных источников 
позволила сэкономить поч
ти 75 тысяч тонн условного 
топлива. Поиски новых ме
сторождений этих вод за 
планированы в Колхидской 
низменности и ее предгор
ной полосе, Алазанской до
лине и других регионах рес
публики. Особое внимание 
решено уделить выявлению 
ресурсов термоминеральных 
источников в г. Тбилиси и 
его окрестностях.

Об этом говорилось на 
заседании комиссии по ох
ране природы и рациональ
ному использованию при
родных ресурсов Верховно
го Совета Грузинской ССР, 
которая рассмотрела состо
яние изыскательских работ 
и перспективы использова
ния энергии термальных 
вод в  республике.

В принятом комиссией 
постановлении всем заин
тересованным ' министерст
вам, госкомитетам и ведом
ствам, Госплану, Академии 
наук республики даны прак
тические рекомендации по 
максимальному выявлению 
и использованию теплоэнер
гетического потен ц и а  л  а
термальных вод, охране и 
восполнению их ресурсов. 
Исполкомам Тбилисск о г о ,  
Зугдидского, Самтредского, 
Гэльского, Очамчирского и 
других городских и район
ных Советов народных де
путатов, на территориях ко
торых выявлены горячие 
источники, предложено уси
лить контроль за их рацио
нальным использованием, 
соблюдением экологических 
условий при эксплуатации 
термальных вод.

Итоги заседания комиссии 
подвел ее председатель де
путат С. В. Дурмишидзе.

Ч На заседании выступила 
заместитель Председателя 
Президиума Верховного Со
вета Грузинской ССР В. М. 
Сирадэе.

<

(ГрузИНФОРМ).

—  ПОСЛЕСЛОВИЕ —  
К СОБЫТИЮ

80ЙДИ, СЧАСТЬЕ, В ДОМ
СЧАСТЛИВ человек, когда 
утром ов спешит на работу, а 
вечером спешит домой. Эти 
слова стали у  нас крылатыми, 
потому что каждый прожитый 
день не только по времени, 
но да по своей сути 
складывается из служебных 
и семейных забот. И ценность 
его, как по закону 
сообщающихся сосудов, 
определяет положение дел в 
обеих сферах жизни.
Укрепить, упрочить эту связь, 
сделать каждую .семью 
предметом общей заботы — 
такие цели поставили перед 
собой коммунисты 
Ленинского района Тбилиси, 
где-'три года назад было 
создано Родительское 
общество.

Оно провело традиционную 
«Неделю советской семьи», 
которая завершилась празд
ничным вечером в Большом 
зале Грузинской государствен
ной филармонии. В нем при
няли участие секретарь ЦК 

у Компартии Грузии Г. Енуки- 
I) дзе, заведующий отделом про

паганды и агитации ЦК КП 
Грузии Н. Энделадзе, партий
ные, советские, профсоюзные, 
комсомольские работники рай
она и города, представители 
общественности столицы.

Труженики района чествова
ли многодетные семьи, трудо
вые династии, супружеские 
пары, отметившие серебряные 
и золотые юбилеи.

Партийные организации Ле
нинского района Тбилиси и 
Зестафонского района первы
ми взялись за сложную рабо
ту, направленную на повыше
ние роли семьи в политиче
ском и идейно-нравственном 
воспитании подрастающего по
коления. Два постановления 
ЦК Компартии Грузии стиму
лировали дальнейший поиск 
форм и методов повышения 
персональной ответственности 
родителей, расширения сферы 
партийного влияния на фор
мирование отношений в семье 
и семьи — с обществом. Од
ной из действенных форм об
щественного самоуправления 
были признаны родительские 

*  общества. Сегодня они дейст
вуют во многих городах и 
районах, а их позитивная 
практика поставила на повест
ку дня вопрос о создании та
кого общества в масштабах 
республики.

(ГрузИНФОРМ).

О Ш Ш Ы З  П О М Ш Е Ш
СССР: СТАВКА НА НАУЧНО- 
Т Е Х Н И Ч Е С К И Й  П Р О Г Р Е С С

Советский Союз выдвигает масштабные задачи по ускорению развития страны, научно-тех
нического прогресса, обеспечению крутого поворота, к интенсификации экономики, повышению 
материального благосостояния советского народа, глубокому и всестороннему использованию 
преимуществ социалистического хозяйства. Таков лейтмотив международных откликов на доклад 
Генерального секретаря ЦК КПСС М. С. Горбачева на совещании по вопросам ускорения научно- 
технического прогресса.

-УЧЕНЫЕ

Под заголовками «СССР: 
предстоят масштабные, но
ваторские дела», «Необходи
мы новые подходы для га
рантирования интенсифика
ции экономики», «Ключевой 
вопрос политики партии» 
газеты стран социалистиче
ского содружества помеща
ют подробное изложение до
клада М. С. Горбачева.

Выдвигая задачу ускоре
ния социально -  экономиче
ского развития, пишет чехо
словацкая «Руде право», ЦК 
КПСС имеет в виду не просто 
повышение темпов роста на
родного хозяйства. Речь
идет о новом качестве раз
вития экономики СССР, бы
стром продвижении вперед 
на стратегически важ ны х на
правлениях, о структурной 
перестройке производст в а, 
переходе на интенсивные 
рельсы, эффективные фор
мы управления, более пол
ном решении социальных 
проблем. Советскому Союзу 
есть чем гордиться в разви
тии экономики и повыше
нии материального благосо
стояния народа. Но сейчас 
перед партией, перед всем 
народом встала задача пре
одолеть негативные тенден
ции, круто повернуть дело 
к  лучшему. Перед общест
вом стоят неотложные зада
чи по улучшению продо
вольственного снабжен и я, 
увеличению производст в а 
товаров и услуг для наро
да, широкому строительст
ву ж илья, совершенствова
нию здравоохранения, раз
витию образования, науки и 
культуры. В программные 
документы XXVII съезда 
КПСС должны быть залож е
ны новые подходы, обеспе
чивающие крутой поворот к 
интенсификации экономики.

Генеральный секретарь ЦК 
КПСС, отмечает болгарская 
«Работническо дело», под
черкнул, что необходимость 
ускорения социально - эко
номического развития вы
зывается внешними обстоя
тельствами. Советский Союз 
вынужден вкладывать необ
ходимые средства в оборо
ну. Он будет и впредь при
лагать максимум усилий, 
чтобы остановить гонку во
оружений, но перед' лицом 
агрессивной политики и уг
роз империализма не допу

стит военного превосходства 
над собой. В глазах прогрес
сивной общественности ми
ра Советский Союз был и 
остается олицетворением ве
ковых социальных надежд 
людей. Как подчеркнуто в 
докладе, СССР должен бьггь 
и примером высочайшей ор
ганизации, эффективности 
своей экономики. Задача ус
корения развития СССР 
приобрела, сегодня первосте
пенное политическое, эко
номическое и социальное 
значение. Воплощение ее 
в ж изнь — дело безотлага
тельное, общепартийное и 
общенародное. Перед совет
ским народом стоит грома
да дел — дел новаторских, 
масштабных, трудных, но 
он с оптимизмом смотрит в 
будущее.

В докладе подчеркнута не
обходимость глубокой пере
стройки планирования и уп
равления, всего хозяйствен
ного механизма, констатиру
ет венгерская «Непсабад- 
шаг», главное направление— 
в более глубоком и всесто
роннем использовании пре
имуществ социалистическо
го хозяйства. Повышение 
эффективности централизо
ванного начала в управле
нии и планировании, расши
рение самостоятельности и 
ответственности предприя
тий, активное использование 
более гибких форм и мето
дов руководства, хозрасчета 
и  товарно-денежных отно
шений, широкое развитие 
инициативы масс — в этом 
суть требований партии. 
Ставится задача при мень
ш их затратах взять более 
высокие рубежи. По праву 
гордясь достижениями со
ветской науки, КПСС ставит 
задачу интеграции науки, 
техники и  произволе т  в а, 
внедрения самой передовой 
техники в целях наивысш е
го экономического и соци
ального эффекта, создания 
новых экономических и ор
ганизационных условий для 
ускорения научно -  техни
ческого прогресса. КПСС бе
рется за дело всерьез. У нее 
хватит сил и твердости до
биться того, чтобы слово не 
разошлось с делом.

М. С. Горбачев, передает 
американское информацион
ное агентство ЮПИ, призвал

К смелой перестройке эко
номики, к таким изменени
ям, которые отражают иде
алы коммунизма и основате
л я  Советского государства 
В. И. Ленина. Это самая 
впечатляю щ ая речь, произ
несенная советским руково
дителем, который дал по
нять, что реорганизация 
экономики стоит на первом 
месте среди неотложных за 
дач. Он предупредил, что 
необходимо буквально бить 
по рукам нерадивых хозяй
ственников,- любителей вы 
рвать у государства поболь
ше ресурсов и капиталовло
жений, а дать обществу по
меньше.

Широко излагая и цити
руя доклад, «Нью - Йорк 
тайме» отмечает: Советский 
руководитель выступил за 
то, что Советский Союз дол
жен модернизировать свою 
экономику с тем, чтобы уве
личить производство това
ров и услуг для населения и 
поддержать расходы на обо- 

. рону перед лицом агрессив
ной политики и угроз импе
риализма. Генеральный се
кретарь ЦК КПСС выдви
нул стратегию обновления и 
технического перевооруже
ния старых предприятий, 
сокращения расходования 
ресурсов и улучш ения каче
ства продукции.

Английское информацион
ное агентство Рейтер пере
дает: Выступление советско
го руководителя, прозвучав
шее в решительном стиле, 
который стал его отличи
тельной чертой, представля
ет собой подробное изложе
ние того, как КПСС собира
ется решать серьезные эко
номические проблемы стра
ны. По словам западных 
специалистов, соверше н н о 
ясно, что цель стратегии, 
которая будет воплощена в 
новом пятилетием плане 
страны в будущем году, за
ключается в том, чтобы сде
лать советскую экономику 
более эффективной.

Советский руководитель, 
отмечает агентство Франс 
пресс, провозгласил наступ
ление по многим направле
ниям, цель которого — пре
вратить советскую экономи
ку в образец организованно
сти и эффективности для 
всего мира.

На совещании, передает 
австрийское информацион
ное агентство АИА, было 
отмечено, что необходимость 
ускорения социально-эконо
мического развития СССР 
вызывается не только внут
ренними потребностями, но 
и внешними обстоятельства
ми, Советский Союз вы нуж 
ден вкладывать необходи
мые средства в оборону 
страны. Он будет и впредь 
прилагать максимум усилий, 
чтобы остановить гонку во
оружений, но перед лицом 
агрессивной политики и уг
роз империализма не может 
допустить военного прево
сходства над собой.

Речь идет о реорганизации 
экономики Советского Сою
за сверху донизу, указывает 
ф инская «Хельсингин сано- 
мат». По мнению советского 
руководства, рост экономики 
Советского Союза можно 
обеспечить только с помо
щью ускорения научно-тех
нического прогресса. Это 
центральная задача Комму
нистической партии в отно
шении экономической по
литики. Доклад был пря
мым, конкретным продол
жением предыдущих выска
зываний М. С. Горбачева от
носительно необходимости 
увеличения эффективности 
экономики и организацион
ны х преобразований.

Советское руководство, пи
шет японская «Иомнури», 
преисполнено решим о с т и  
приступить к смелым эко
номическим преобразовани
ям. Генеральный секретарь 
ЦК КПСС с предельной от
кровенностью высказал кри
тику нынешнего положения 
в экономике страны и одно
временно выдвинул четкую 
стратегию дальнейшего хо
зяйственного развития. Дру
гая японская газета, «Токио 
сям бун» отмечает,* что «зна
чительная часть доклада бы
ла посвящена чрезвычайно 
интересной и важной мыс
ли о создании комплексной 
системы стимулирования на
учно-технического прогрес
са, что призвано повысить 
роль Госплана и объединить 
общими целями многочис
ленные исследовательские 
организации».

(ТАСС, 12 июяЯ).

В ПОСЛЕДНИЙ ЧАС
#  ОТТАВА. Делегаты Международной конференции жен

щин в защиту мира, которая завершилась в канадском городе 
Галифаксе (провинция Новая Шотландия) потребовали все
общего запрещения ядерных испытаний, а также прекраще
ния исследований, испытаний, создания и размещения всех 
видов оружия массового уничтожения.

В принятом заявлении 350 делегатов из 33 стран мира осу
дили также рейгановскую программу подготовки к «звездным 
войнам» и потребовали прекращения милитаризации космоса.

#  ВАШИНГТОН. РСэкой критике а1рессивный курс США 
в отношении Никарагуа подверг сенатор Эдвард Кеннеди. 
Выступая на ежегодной конференции компаний — членов аме
риканской биржи, он заявил, что этот курс ведет к прямой

вооруженной интервенции США в Никарагуа, в результате 
чего будет развязана длительная война. Никарагуа — это не 
крошечная Гренада, подчеркнул Кеннеди, США завязнут там 
надолго и понесут огромные потери.

ф  БУЭНОС-АЙРЕС. «День национальной мобилизации» 
против репрессий, в защиту прав человека будет проведен в 
Чили по решению .совета студенческих федераций страны. 
Это решение было принято на состоявшемся в Сантьяго за
седании совета, участие в котором приняли руководители ве
дущих студенческих организаций Сантьяго, Вальпараисо, Кон
сепсьона и Антофагасты.

(ТАСС, 12 июня).

З А Я В Л Е Н И Е  Т А С С
ТАСС уполномочен зая

вить следующее:
. Президент США Рейган 
сделал 10 ию ня заявление о 
политике США в отношении 
действующих договоров и 
соглашений в области огра
ничения стратегических во
оружений. Сказанное прези
дентом со всей очевидно
стью подтверждает, что ад
министрация США приняла 
решение вести и дальш е де
ло к разруш ению договор
ной системы, сдерж иваю 
щей гонку ядерных воору
жений, начав с подрыва со
ветско-американского Дого
вора ОСВ-2.

Известно, что в последнее 
время американское руко
водство лихорадочно прора
батывало варианты, как  по
кончить о ограничениями, 
накладываемыми этим дого
вором. При этом вариант 
дальнейшего соблюден и я  
американской стороной по
ложения Договора ОСВ-2 
был начисто отброшен — он 
никак не вписывался в во
енно-стратегические планы 
администрации. В то ж е 
время прямой и открытый 
отказ от своих обязательств 
сочли делом рискованным с 
учетом настроений, сущест
вующих в самих Соединен
ных Ш татах, среди амери
канских союзников и в ми
ре в  целом. Отсюда поиски 
формулы, которая затум а
нила бы истинный смысл 
решения, принятого Белым 
домом.

В итоге встали на путь по
степенного выползания из 
договора, отбрасывания од
ного за другим ограниче
ний. предусмотренных им. 
Ампутировать его жизненно 
важ ны е положения собира
ются по мере того, как  они

будут становиться препят
ствиями для запланирован
ны х программ создания и 
наращ ивания стратегических 
вооружений.

Более того, сам отход от 
соблюдения догово р  а  ис
пользуют в качестве пред
лога для  форсированного 
осуществления этих про
грамм. Президент прямо 
заявил, что он дал команду 
Пентагону «расширить про
грамму модернизации стра
тегических сил Соединен
ны х Штатов».

И дя все дальш е по пути 
наруш ений договора, адми
нистрация США прибегает к  
давно отработанному ею 
приему — взялась- опять 
предъявлять явно надуман
ные обвинения другой сто
роне.

Утверждают, напр и  м е р, 
будто у Советского Союза 
появился второй новый тип 
М БР — ракета СС-25. Гово
рится это несмотря на то, 
что президенту хорошо из
вестно, что никакого второ
го нового типа советской 
стратегической ‘ ракеты  не 
существует. За новую ж е 
ракету выдается старая ра
кета СС-13, модернизируе
м ая в строгом соответствии 
с Договором ОСВ-2. А  ссыл
ки на эту советскую ракету 
делаю тся для того, чтобы 
оговорить для США «пра
во» нарушить одно из клю 
чевы х положений договора 
и создать наряду с ракетой 
«МХ» ещ е одну стратегиче
скую  ракету «Миджитмен». 
Подтасовка здесь видна уже 
из того, что решение о соз
дании этой ракеты было 
принято Вашингтоном — и 
о нем было объявлено — за
долго до того, как были за 
пущ ены в оборот измы ш ле

ния насчет ракеты  СС-25. 
Таким подложным методом 
пытаются задним числом оп
равдать заранее запрограм
мированное наруш ение дого
вора.

За нынешним решением 
президента Рейгана уйти от 
Договора ОСВ-2 тянется 
длинный след грубейших 
нарушений Соединенными 
Ш татами международных 
соглашений и договоренно
стей в  области ограниче
ния вооружений. Н ачать с 
того, что именно ам ерикан
ская сторона отказалась ра
тифицировать Договор ОСВ-2. 
Это она вообще отбросила 
протокол, являвш ийся не
отъемлемой частью догово
ра. Уместно напомнить, что 
согласно протоколу должны 
были быть ограничены, ес
ли не запрещены, крылаты е 
ракеты  большой дальности. 
Тем самым был нанесен 
серьезный удар по процес
су ограничения и сокращ е
ния вооружений. В резуль
тате появился новый класс 
стратегических вооружений, 
которых уже сегодня насчи
тываются тысячи.

Прямым обходом Догово
ра ОСВ-2 стало разверты ва
ние в Западной Европе но
вых американских ядерных 
ракет средней дальности, 
предпринятое о целью сло
ма стратегического баланса, 
достижения военного прево
сходства США. Н а это же 
направлена и програ м  м а 
«звездных войн», предусмат
риваю щ ая создание — одно
временно с наращ иванием 
наступательных стратегиче
ских вооружений — у д а р -4 
ны х космических средств, 
широкомасштабной системы 
так называемой противора
кетной обороны ,.

О бъявляя позицию своей 
администрации в отношении 
Договора ОСВ-2, президент 
предупреждает, Что в своей 
разруш ительной работе В а
шингтон отнюдь не ставит 
точку, он оставляет для се
бя открытой возможность 
идти и дальш е в этом на
правлении. Так, говоря о 
том, что США собираются 
вывести из боевого состава 
одну подводную лодку «По
сейдон», когда на вооруже
ние ВМС США поступит 
очередная современная ядер- 
н ая  подводная лодка «Трай
дент», президент подчерки
вает, что это одноразовая 
мера, не означающая, что в 
дальнейш ем он будет посту
пать аналогичным образом. 
В целом решение, касающ е
еся подводной лодки «По
сейдон», не меняет общей 
картины  подрыва Соединен
ными Ш татами того поло
жительного в области огра
ничения стратегических во
оружений, что было созда
но усилиями обеих сторон.

В  Вашингтоне должны от
четливо понимать, к каким 
последствиям приведет за 
н ятая  Белым домом позиция 
в отношении Договора ОСВ-2. 
Не следует обманываться, что 

• американской стороне будет 
позволено по своему про
изволу определять, какие 
обязательства будут соблю
даться, а  какие — нет. О ж и
дать, что другая сторона бу
дет подстраиваться -под т а 
кую линию США—-это опас- 

/Н о е  заблуждение.
Советский Союз будет де

лать из всего этого соответ
ствующ ие выводы, диктуе
мые интересами его безо
пасности. безопасности его 
союзников.

ГРУЗИИ — 
ПРОИЗВОДСТВУ

СОЛЮКС ДЛЯ ЛИМОНА
Этт источники лучистой 

энергии дают возможность 
регулировать температуру 
цитрусовых в широком диа
пазоне. 36 девятикиловатт- 
ных «солнц» идут на обо
грев гектара лимонов. Све
тильники, подвешенные на 
специальных опорах, сое
динены с пультом управле
ния, который обеспечивает 
автоматическое электропи
тание ламп. Лучистое тепло 
концентрируется непосред
ственно на листьях цитру
совых.

Урожайность в основном 
зависит от сохранности ли
стового покрова, который, 
например, для лимонов по
вреждается при минус че
тырех градусах. Многолет
ние анализы метеорологи
ческих данных показали, 
что температура воздуха за 
последние 50 лет падала от 
четырех до восьми граду
сов мороза около тридцати 
раз, а ниже — всего дваж
ды. Поэтому автоматиче
ская установка лучистого 
обогрева спроектирована с 
расчетом на температуру 
среды до минус пяти гра
дусов. Экономическая эф
фективность внедрения ус
тановки составляет окоЛо 
100 рублей на центнер про
дукции.

ВОДА УПРОЧНЯЕТ 
СТАЛЬ

Трижды пришлось оста
навливать фрезеровщикам 
станки, чтобы сменить за
тупивши й с я инструмент, 
прежде чем это сделал их 
коллега 3. Папин а шв или. Он 
завершил на Тбилисском 
электровозостроитель н о м  
заводе имени В. И. Ленина 
испытания быстрореза, соз
данного учеными Грузин
ского политехнического ин
ститута имели В. И. Лени
на.

Ученые подвергли стан
дартные фрезы своеобраз
ному термошоку — нагре
ву до строго определенной 
температуры, а затем бы
строму охлаждению в во
де. Так просто и -оригиналь
но, без существенных капи
тальных затрат удалось ре
шить сложную проблему: в 
два-три раза повысить из
носостойкость не только 
фрез, но и другого инстру
мента из стандартной быст
рорежущей стали.

А секрет — в найденном 
учеными пределе допусти
мого нагрева обрабатывае
мого металла. Перегреется 
металл — потеряет твер
дость. Но установлено так
же: в процессе нагрева за
метно возрастает однород
ность, улучшается структу
ра стали, что »  способству
ет повышению износостой
кости инструмента.

ОВОЩИ-КРУГЯЫЙ ГОД
Мангольд, браколля, пе

кинская капуста — назва
ния этих малоизвестных в 
Грузин растений появились 
в ассортименте овощей, 
культивируемых в респуб
лике. Они украсят столы 
горожан поздней осенью, 
зимой и ранней весной — 
в пору дефицита свежей зе
лени. Технологию возделы
вания новых овощей, пред
назначенных для круглого
дичного снабжения Тбилиси 
в Рустави, разработали уче
ные Грузинского сельскохо
зяйственного института.

На кафедре овощеводст
ва вуза проводились много
летние эксперименты по 
подбору отечественных и 
зарубежных сортов овощ
ных культур, изучались их 
биология и агротехника.

Холодостойкий мангольд, 
или листовая свекла с круп
ными листьями и широки
ми мясистыми черешками, 
содержит белковые вещест
ва, сахар, витамины, цен
ные минеральные соли. Из 
листьев и черешков готовят 
самые разнообразные блю
да.

Не уступает мангольду 
зимостойкая озимая спарже 
вая капуста — браколли 
сходная с цветной капу 
стой, но по содержанию 
кальция и фосфора значи 
тельно превосходящая ее 
Эта культура завезена из 
Италии, где п о л  ьзуется 
большой п о п  улярн остью 
Она хорошо действует, 
частности, на сердечно-со 
судистую систему.

Однолетняя п е к  инская 
капуста богата витамином 
«С». В пищу используются 
листья и кочан в любом 
виде — сыром, вареном, ту
шеном.

Все эти культуры про
шли производственные ис
пытания в Крцанисском 
овощеводческом хозяйстве 
и получили высокую оцен
ку специалистов. Новые 
овощи будут широко внед
ряться в пригородных хо
зяйствах.

— Мы изучаем сейчас 
многолетние мало распрост
раненные в республике ово
щи применительно к усло
виям пригородных хозяйств 
Это—спаржа, ревень, шпи 
натный щавель, хрен и дру 
гие культуры, — сказал за 
ведующий кафедрой, про 
фессор Т. Робакидзе. — Они 
во многом будут содейство
вать бесперебойному круг
логодичному с н а  бжению 
овощами населения Тбили
си и Рустави.

(ГрузИНФОРМ).

После тяж елой и продол
жительной болезни скончал
ся заведующий отделом эти
ки Института философии 
Академии наук Грузинской 
ССР, лауреат Государствен
ной премии Грузинской СОР, 
заслуженный деятель науки, 
доктор философских наук, 
профессор, член КПСС с 
1948 года Гела Доментьевич 
Бандзеладзе.

Г. Бандзеладзе родился в 
1927 году. В 1950 году окон
чил философский факультет 
Тбилисского государственно
го университета. В 1948 го
ду он начинает работать 
младшим научным сотруд
ником Грузинского ф илиала 
Института марксизма-лени
низма при ЦК КПСС, а  с 
1951 года — там ж е Стар
шим научным сотрудником. 
В 1951—1952 годах Г. Бан
дзеладзе—заведующий отде
лом пропаганды редакции 
газеты «Комунисти», а  в 
1952—1956 годах — секретарь 
Центра л ь н  о г о Комитета 
ЛКСМ Грузии. С 1956 по 1961 
год он работает старшим на
учным сотрудником Инсти
тута философии АН Грузии. 
В 1961 году его избирают до
центом Тбилисского государ
ственного университета, а  с 
1964 по 1969 год он руково
дит кафедрой этики, эстети
ки и научного атеизма. С 
1969 до 1972 года Г. Бандзе
ладзе — ректор Тбилисского 
государственного педагогиче
ского института имени А. С. 
Пушкина. В 1972 году он 
вновь возвращается в Инсти
тут философии Академии 
наук республики.

Г. Бандзеладзе — автор 
более ста научных трудов, 
в том числе — 20 книг. Осо
бенно весомый вклад внесен 
им в разработку коренных 
проблем марксистско-ленин- • 
ской этики. Написанные им 
на грузинском и русском 
язы ках учебники этики — 
одни из первых в стране. 
Монографические исследова
ния «Предмет марксистской 
этики* (1959), «Этика* (1962), 
«Опыт излож ения марксист
ской этики» (1963), «Понятие 
совести марксистской этики» 
(1974), «Понятие человече
ского достоинства» (1976) и 
другие труды  п о к  азали

Г. Бандзеладзе как ориги
нально мыслящего ученого 
с широкой эрудицией, завое
вавшего международное при. 
знание. Фундаментальный 
трехтомный труд Г. Бандзе
ладзе «Теория и  практика 
нравственного прогресса», в 
котором наряду с общими 
проблемами этики глубоко 
и обстоятельно проанализи
рованы современные проб
лемы нашей общественной 
ж изни, удостоен Государст
венной премии Грузинской 
ССР.

В течение многих лет 
Г.- Бандзеладзе увлеченно 
занимался п е д агогической 
деятельностью .. Его лекции 
отличались о с н  о вательно- 
стью, убедительностью, ж и 
востью -подачи материала.

Г. Бандзеладзе проявил 
себя н а  многих участках об
щественной •деятельности. 
Он являлся членом советов 
и коллегий многочисленных 
научных и общественных 
учреждений, председателем 
комиссии по научно-атеисти
ческой работе Академии н а
ук Грузии.

Всюду, где бы ни работал 
Г. Бандзеладзе, его знали 
как  чрезвычайно принципи
ального, смелого и  отзывчи
вого человека, ^инициативно
го и честного коммуниста. 
Особые заслуги принадле
ж ат ему в воспитании моло
дежи, для которой он всег
да был верным другом и лю
бимым наставником. Все это 
снискало Г. Бандзеладзе все
общее уважение и широкую 
популярность.

Образ Гелы Бандзеладзе— 
видного ученого, обществен
ного деятеля, благородного 
человека надолго останется 
в  памяти народа.

Э. А. Шеварднадзе, Г. Д. Габуния, Г. Н. Енукидзе, 
О. Е. Черкезия, Е. К. Харадзе, А. П. Сакварелндэе, Н. В. 
Гургенндзе, В. Г. Лордкяпанидзе, Д. И. Чхяпяшвяли, 
Г. Н. Джнбладзе, А. С. Прангишвили, Э. А. Сехинашвн- 
ли, В. М. Окуджава, Н. Ш. Васадзе, А. М. Апажядзе, 
О. Д. Габидзашвнля, О. Г. Гвахария, О. И. Эяджнбадзе. 
М. Г. Угрехелндзе, 3. В. Уклеба, Н. 3. Чавчавадзе, Г. Д. 
Джапаридзе.

П ЯТЫ Й  М ЕЖ Д У Н А Р О Д Н Ы Й
Вдохновенное искусство тан

ца, его лучшие традиции и со
временные достижения при
зван продемонстрировать ме
ждународный конкурс арти
стов балета в Москве. В пя
тый раз проводится в советской 
столице этот смотр молодых 
талантов.

В нынешнем конкурсе уча
ствуют представители более 
20 государств Европы, Азии, 
Африки, Америки, Австралии. 
В их числе — посланцы Ки
тая, Колумбии и Турции, ко
торые дебютируют на москов
ской сцене.

Торжественное открытие Пя
того международного состоя* 
лось 12 июня в Большом теат
ре Союза ССР, с которым свя
заны блистательные страницы 
русской и советской хореогра
фии .

Председатель организацион
ного комитета, народная арти
стка СССР О. В. Лепешинская, 
приветствуя участников кон

курса, выразила уверенность, 
что он станет важной вехой 
в их творческой биографии, 
явится серьезным шагом на 
пути к высотам исполнитель
ского мастерства. Успехов мо
лодым артистам пожелал а 
своем выступлении замести
тель министра культуры СССР 
Г. А. Иванов.

. Председатель жюри народ
ный артист СССР Ю. Н. Гри
горович представил собрав
шимся видных деятелей миро
вого балета — членов между
народного жюри.

Первый день московского 
праздника хореографии завер
шился балетом А. Глазунова 
«Раймонда» в постановке Боль
шого театра Союза ССР.

Торжественному открытию 
конкурса предшествовала же
ребьевка, состоявшаяся в этот 
же день в Бетховенском зале 
ГАБТа. Первый номер и по
четное право начать смотр до
стались 25-летней японской ба
лерине Кумико Очи. (ТАСС).

ЗА УСПЕХИ В СОРЕВНОВАНИИ
ОДНИМ из победителей Всесоюзного социалистического 
соревнования в первом квартале нынешнего года признан 
Цекавшнри. За вклад в развитие производства товаров 
широкого потребления я  осуществление Продовольственной 
программы потребительская кооперация республики 
удостоена переходящего Красного знамени Центросоюза 
н ЦК отраслевого профсоюза.

Состоялось торжественное 
собрание, на котором зам е
ститель председателя прав
ления Центросоюза В. И. 
Гонтарь вручил награду кол
лективу Цекавшири.

С докладом на собрании 
выступил председатель прав- 
ления Ц екавш ири К. Н. Ша- 
вишвили. Подчеркнув, что 
по удельному весу производ
ства промышленной продук
ции в общем Товарообороте 
система потребительской ко» 
операции республики вышла

н а первое место в  стране, он 
заявил  далее, что высокая 
награда побуждает каждого 
работника отрасли трудиться 
с ещ е большей отдачей, по
вы ш ать эффективность про
изводства, улучш ать качест
во продукции.

На торжественном собра
нии присутствовал заведую
щ ий отделом торговли и бы
тового обслуживания ЦК 
КП Грузии А. И. Кавсадзе.

(ГрузИНФОРМ).

Н А Г Р А Ж Д Е Н И Я
Президиум Верховного Со

вета Грузинской ССР: 
за долголетнюю плодотвор

ную работу в партийных, со
ветских и хозяйственных ор
ганах и в связи с пятидесяти
летием со дня рождения на
градил председателя исполко
ма Сагареджойского районного 
Совета народных депутатов 
т. Мчедляшвилв Гурама Нико
лаевича Почетной грамотой 
Президиума Верховного Сове
та Грузинской ССР;

за долголетнюю плодотвор
ную научно-педагогическую и 
общественную д е я  тельность, 
воспитание высококвалифици
рованных кадров и в связи с 
шестидесятилет и е м со дня
рождения наградил доктора
юридических наук, профессо

ра Тбилисского государствен
ного университета т. Джомар- 
джидзе Левана Семеновича 
Почетной грамотой Президиу
ма Верховного Совета Грузин
ской ССР;

за долголетнюю плодотвор
ную научно-исследовательскую 
и общественнур деятельность, 
подготовку научных кадров и 
в связи с шестидесятилетием со 
дня рождения наградил заме
стителя директора по научной 
части Института механики ма
шин АН Грузинской ССР, док
тора технических наук, про
фессора т. Маргвелашяиляг
Отара Владимировича Почет
ной грамотой Президиума Вер
ховного Совета Грузинской
ССР.
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Плодотворно работает коллектив Грузинского филиала Всесо
юзного научно-исследовательского института технической эстети
ки — базового межотраслевого проектно-методического центра ху
дожественного конструирования а республике.

Н а с н и м к а х :  (слева) художники-конструкторы отдела про
мышленной графики Нана Тарумадзе, Нелли Савченко, Темур Да- 
рахвелидзе, Манана Медзмариашвнли, Гоги Девдариаян и Арина 
Хечоева — участники многих актуальных разработок по техниче
ской эстетике: всем современным требованиям дизайна отвечают 
эти телефонные аппараты, созданные грузинскими специалистами 
(внизу слева); художники-конструкторы Важа Гочиашвилн, Нино 
Чачхиани и старший художник-конструктор Шно Татишвнли (ввер
ху справа). фото и. Шламова. (Фотохроника ГрузИНФОРМа).

 КОНТАКТЫ, СОТРУДНИЧЕСТВО -------

К А Р Д И О Л О Г И -  
У НЕФТЯНИКОВ СИБИРИ
В ТЕЧЕНИЕ недели кардиологи правы  знакомились с жизнью 
и бытом нефтяников Сибири. Они побывали на 
нефтепромыслах «Самотлор» и «Ватюган», беседовали 
с буровиками, проверили уровень медицинского 
обслуживания сибиряков.
Среди ведущих специалистов был и директор Научно- 
исследовательского института экспериментальной 
и клинической кардиологии имени М. Цинамдзгмришвилн, 
профессор В. Каатарадзе. Корреспондент газеты «Заря 
Востока» Алла Кикодзе попросила его рассказать о поездке 
по Сибири.

— Мы посетили Нижневар
товск, Стрежевой и Томск,— 
сказал он. — Состоялось вы
ездное заседание Научного со
вета по сердечно - сос у  д и-
стым заболеваниям Академии 
медицинских наук СССР. С 
докладами выступили предсе
датель совета академик Е. Ча
зов, который рассказал о со
стоянии кардиологиче с к о й 
службы страны, директор .Ин
ститута профилактиче с к  о й 
кардиологии Всесоюзного кар
диологического научного. цен*- 
тра АМН. СССР, доктор меди
цинских наук Р* Оганов. Он 
сообщил о новых направлени
ях профилактической кардио
логии в Союзе. С интересом 
были выслушаны и другие со
общения ученых.

Хочу отметить, что програм
ма исследований по профилак
тической кардиологии «Эпиде
миология ишемической болез
ни сердца и артериальной ги
пертонии» является коопера
тивной. В ее разработке при
нимает участие ряд научных 
учреждений страны, в том чис

ле я наш институт. На сове
щании, которое было посвя
щено анализу проделанной за 
последнее время работы, я вы
ступил' с сообщением о но
вых исследованиях грузинских 
кардиологов, поделился опы
том практической работы.
, Был намечен план ближай

ших разработок. А более под
робно он будет обсужден на 
предстоящей международной 
конференции по вопросам про
филактической кардиологии, 
которая состоятся в конце ию
ня в Москве.

Знакомясь с условиями тру
да и быта нефтяников, мы от
метили высокий уровень ме
дицинского обслуживания про
мысловиков, дали ряд практи
ческих рекомендаций, ответи
ли на интересующие их вопро
сы.

Поездка по Сибири была 
о’чень плодотворной и позна
вательной, часть ее участни
ков выступила затем в Том-, 
ске с лекциями для медицин
ской общественности города.

П Р О И З В Е Д Е Н И Я -
П О Б Е Д И Т Е Л И
ПОДВЕДЕНЫ итоги литературного конкурса на создание 
произведений, отображающих тему Великой Отечественной 
войны. Его провел Центральный комитет ДОСААФ Грузии 
совместно с Совцрофом Грузни, ЦК ЛКСМ республики 
в Союзом писателей Грузии.

Жюри, под председательст
вом секретаря правления Сою
за писателей республики, ди
ректора Института истории 
грузинской литературы Ака
демии наук Грузии Г. Цици- 
швили, назвало произведения- 
победители.

Первая премия по разделам 
прозы и поэзии не присужда
лась.

Второй премией отмечены 
роман ««Базалети» — Э. Ме- 
рабишвили, рассказ «Стояли 
смущенные мальчики»—О. Де- 
метрашвили, цикл стихотворе
ний «Освенцим» — А. Табата- 
дэе, публицистическая поэма 
«Бессмертие» — В. Гоголашви- 
ли.

Третьей премии удостоились 
рассказ «Поздравляю, капи
тан!» — Г. Авалиани, романы 
«Жизнь идет без репетиций»— 
Г. Чеишвили и «Сиротский 
хлеб офицера» — Г. Махара- 
дзе, поэма «Кровавая перчат
ка* — О. Шаламберидзе, «Де
вять стихотворений, девятое 
мая» '— Г. Клдиашвили, цикл 
стихотворений «Репортаж из

музея дружбы народов» — 
Н. Джала го ния.

В жанре публицистики пер
вой премией отмечен очерк 
«Хижина, построенная безы
мянным человеком» — В. Го- 
голашвили. Второй премии удо
стоены очерки «Шерстяное 
сердце» — Г. Бакрадзе и «Па
мять сердца» — Н. Шамана- 
дзе. Третьей премией награж
дены очерки «Заря Востока»— 
И. Читана ва, «С боями от Кер
чи до Севастополя» — А. Ко- 
беридзе и «Навечно в ледовых 
погребениях» — С. Чхарти- 
Ш ВИлИ.

Четырнадцать поэтических 
и прозаических произведений 
отмечены п о о щрительными 
премиями. Среди них—расска
зы «Зачем приходит Весна» — 
И. Руруа, «Тогда была война»— 
С. Нариманидзе, цикл расска
зов «В моей деревне войны не 
было» — X. Арчемаш в и л и, 
«Баллада о бородатом челове
ке и мужественном разведчи
ке» — Г. Гигаури и другие.

(ГрузИНФОРМ).

ФАКТ КРУПНЫМ ПЛАНОМ

В Р А Й О Н Е - П Р А З Д Н И К
В ЖИВОПИСНОМ месте, утопающем а тени вечнозеленых 
деревьев, в центре села Чаладндн собрались недавно 
труженики Xобского района на открытие мемориала боевой 
главы.

Золотыми буквами высече
ны на нем имена 102 чаладид- 
цев, не вернувшихся с Вели
кой Отечественной войны, для 
увековечения памяти которых 
и воздвигли односельчане па
мятник из мрамора и гранита.
■ Затем участники торжеств 

присутствовали на открытии 
спортивного зала «Мартве» 
вмени комсомола Грузии. Сей
час жители районного центра 
располагают всеми условиями 
для развития многих видов

спорта. Здесь имеются два 
футбольных поля, шесть бас
кетбольных и волейбольных 
площадок, установлены столы 
для настольного тенниса.

Во Дворце культуры район
ного центра участники тор
жеств ознакомились с выстав
кой произведений изобрази
тельного искусства, которая 
открылась здесь во время ра
боты республиканского семи
нара молодых художников.

Митрофан ГОГОХИЯ.
(Корр. «Заря Востока»).

СПОРТ

ИДЕТ МЕЖЗОНАЛЬНЫЙ
Уже сообщалось 6 том, что 

в мексиканском городе Таско 
стартовал межзональный тур
нир по шахматам среди муж
чин. Это второе соревнование 
подобного ранга. Первое — 
сравнительно недавно было 
проведено в Тунисе и было 
успешным для советских шах
матистов, которые завоевали 
три путевки в турнир пре
тендентов.

И вот теперь идет соревно
вание в Таско. Здесь уж е за
вершился второй тур. Вновсь 
сыграл вничью экс-чемпион 
мира Михаил Таль, встречав
шийся с югославским шахма
тистом Мишей Цебало. Так же 
миром завершилась партия 
Юрия Балашова с американ

ским гроссмейстером Уолтером 
Брауном. У обоих советских 
шахматистов теперь по одно
му очху. У третьего нашего 
гроссмейстера Олега Романи- 
шина пока пол-очка и одна 
отложенная партия.

Остальные встречи завер
шились так: Йожеф Пинтер 
(Венгрия) сыграл вничью с 
Хесусом Ногейрасом (Куба), 
Ян Тимман (Голландия) побе
дил Джонатана Спилм э и а 
(Англия), а Сисниега — Ци 
Цзинывня (КНР). Две партии 
отложены.

После двух туров в состяза
нии—два лидера, имеющие по. 
полтора очка. Это Йожер Пин
тер (Венгрия) и Ян Тимман 
(Голландия).

КТО ВОЙДЕТ В ВОСЬМЕРКУ
Сегодня в Харькове будет 

проведен заключительный день 
первенства СССР по регби, 
который назовет восемь силь
нейших команд. Они продол
жат борьбу за золотые меда
ли.

В завершившемся туре осо
бое внимание привлекал матч 
серебряного призера прошло
годнего первенства — кутаис
ского «Строителя» и регбистов 
московской команды «Слава». 
Грузинские спортсмены с подъ
емом провели эту встречу. 
Уже в первой половине игры 
они добились весомого пре
имущества — 12:3. Однако во 
втором тайме уже больше ата
ковали москвичи. Они сумели 
сократить результат до ми
нимума, но победа все же до
сталась кутаисцам — 18 : 17.

Уверенно в первой полови
не игры действовали и рег

бисты тбилисского «Локомо
тива», встречавшиеся со спорт
сменами московского спорт
клуба «Фили». Они добились 
перевеса — 3:0, но затем не 
выдержали напряжения, ус
тупил* инициативу и проигра
ли — ,3:12.

Уверенно продолжает вы
ступать в первенстве прошло
годний чемпион СССР — ко
манда ВВА им. Гагарина. В 
очередном матче спортсмены 
этого клуба нанесли пораже
ние киевскому «Авиатору» — 
13:3. Остальные встречи за
вершились так: СКА (Алма- 
Ата) — «Сокол» (Львов) — 
13 :15, «Локомотив» (Моск
ва)—«Спартак» (Москва)—23:12. 
Вничью — 10 :10 сыграли в ос
новное время ленинградский 
«Приморец» и красноярский 
«Экскаватортяжстрой». По пе
нальти победили регбисты 
Красноярска — 14 :12.

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА. Не
давно в польском городе Ка
товице завершился чемпионат 
Европы. И вновь советские тя
желоатлеты вступили в спор 
за медали. Они выступают в 
личном чемпионате страны, 
который стартовал в Волгогра
де. Здесь определены уже пер
вые победители. В наилегчай
шей весовой категории (до 48 
кг) сильнейшим был двукрат
ный чемпион страны Брони
слав Рыжик с Украины — 245 
кг. В весовой категории до 
56 кг первенствовал Николай 
Захаров (РСФСР) — 260 кг.

БАСКЕТБОЛ. На чемпиона
те Европы в Штутгарте состоя
лись первые четвертьфиналь
ные матчи. Сборная Италии 
победила баскетболистов Фран
ции — 97 :71, а испанцы вы
тр ал и  у команды ФРГ — 
98:83.

ДЗЮДО. В Ахмета проведен 
всесоюзный юношеский , тур
нир памяти заслуженного ма
стера спорта Парнаоза Чикви- 
ладзе. Во всех весовых кате
гориях победу одержали гру
зинские дзюдоисты.

ВЕЛОСПОРТ. В Одессе стар
товали соревнования, входя-, 
щие в зачет Всесоюзных юно
шеских игр. В индивидуальной 
шоссейной гонке на 15 км по
беду одержал Артурас Каспу- 
тис из Клайпеды.

САМБО. На трех коврах 
Дворца спорта «Юбилейный» 
в Ленинграде' стартовал чем
пионат страны. В первых схват
ках москвич Виктор Астахов 
(до 57 кг) победил Сергея Ве
ригина из Алма-Аты, Генна
дий Маленкин из Владимира 
(до 100 кг) выиграл у Юрия 
Комарницйого (Кишинев). В 
этой же весовой категории Ан
тон Новик (Минск) нанес по
ражение Василию Несветайло- 
ву (Новокузнецк).

ПОРЯДОК ВОКРУГ НАС

РАДИУС ДЕЙСТВИЯ МИКРОСОВЕТА
В СОВРЕМЕННЫХ условиях, когда все полнее раскрываются 
созидательные силы нашего социалистического строя, 
преимущества советского образа жизни, особое значение 
приобретают строгое соблюдение принципов коммунистической 
морали и нравственности, преодоление вредных привычек 
и пережитков, прежде всего такого уродливого явления, как 
пьянство, злоупотребление спиртными напитками.
Как Глданский совет микрорайона имени Форе Мосулишвнлк 
решает важную социальную задачу борьбы с пьянством 
и алкоголизмом? С этим вопросом мы обратились к 
председателю совета 2-го микрорайона Глдани Гураму Месхи.

Ответ: — Среди семи сек
ций, действующих при со
вете микрорайона, есть секция 
охраны общественного порядка 
и социалистической закон
ности, которая, в частно
сти, занимается работой с 
трудными семьями, борьбой 
с тунеядством и алкоголизмом, 
ведет профилактическую рабо
ту по предупреждению право
нарушений среди молодежи. 
Совершенно очевидно, что 
встречающиеся еще сегодня 
семейное неблагополучие, пра
вонарушения среди подростков, 
нарушения общественного по
рядка, как правило, соседству
ют, а то. и являются прямым 
следств н е м  злоупотребления 
алкоголем. И мы считаем, что 
принятые недавно постановле
ния партии и правительства о 
мерах борьбы с пьянством и 
алкоголизмом очень своевре
менны и актуальны.

Известно, что пьянство и 
алкоголизм коренятся прежде 
всего в быту. На их почве 
сплошь и рядом возникают тя
желые семейные драмы.

Поэтому с  самого рождения 
нашего совета микрорайона 
три года назад мы вплотную 
занимаемся этими вопросами.

Ежедневно народные дру
жинники осуществляют став
шее традиционным патрулиро
вание территории микрорайона, 
внутриквартальных дорог и 
общественных мест. В этом 
нем активно помогают акти
висты совета микрорайона и 
работники РОВД. Одна нема
ловажная деталь. Учитывая, 
что далеко не всегда у  людей 
хватает гражданского мужест
ва открыто выступать против 
недостатков, мы на общих со
браниях жителей микрорайо
на просили звонить нам во 
всех экстренных случаях, со
общать о ЧП, даже не назы
вая своего имени. И это дало 
результат. Так с месяц назад 
кто-то из жильцов сообщил 
нам, что у корпуса 24-6 соб
рались неизвестные лица и 
пьют прямо на газоне во дво
ре. Вместе с участковым инс
пектором 3. Циклаури, акти
вистами С. Кучаидзе, И. Бли- 
адэе, начальником ЖЭУ № 6

Т. Сохадзе мы прошли к  ме
сту «веселья».

Завидя нас, «герои» несосто- 
явшейся попойки разбежалась. 
Оштрафовать мы их не суме
ли, но вот акт о нарушении 
продавцом магазина 3. Маму- 
хашвили правил торговли, за
прещающих продавать винно- 
водочные изделия по утрам, 
был составлен. Старший про
давец М. Трапаидзе получила 
серьезное устное предупрежде
ние.

Кстати, у нас утвердилась 
практика несения дежурства 
активистами именно в то вре
мя, когда любители выпить 
обычно активизируются. Такую 
контролирующую работу мы 
будем совершенствовать, что
бы сделать ее более эффек
тивной.

Вопрос: — Какие ф о р м ы  
идеологической работы по 
борьбе с пьянством вы счита
ете наиболее эффективными?

Ответ: — Интересной фор
мой работы, на наш взгляд, 
является проведение лекций 
на агитационной площадке под 
открытым небом. К примеру, 
26 апреля нынешнего , года 
состоялась лекция о влиянии 
алхоголя на человеческий ор
ганизм, о вреде пьянства и 
алкоголизма. На лекции, кото
рую читали два научных ра
ботника из общества «Зна
ние», присутствовали 100 с 
лишним человек, не считая 
наблюдателей, высыпавших на 
балконы окружающих домов.

Как мы собираем аудито
рию? Способ прост. На две
рях лифтов прикрепляем лист
ки с информацией о будущей 
лекции. Охотно помогают нам 
в подготовке мероприятий и 
наши активисты.
• Хорошо зарекомендовали се

бя родительские собрания в 
микрорайоне. Беседы с роди
телями о проблемах воспита
ния подростков — о том, как 
пресекать факты курения, 
употребления спиртных напит
ков, правонарушений, — необ
ходимы и злободневны. Эта 
идея родилась в отделе пропа
ганды и агитации Глданского 
райкома партии. В проведении 
такого родительского собрания

нам помогли заместитель началь
ника РОВД Т. Сахладзе, другие 
работники административных 
органов. Вывод был единодуш
ным — только сообща, совме
стными усилиями родителей и 
общественности, можно бо
роться против безделья и без
думного времяпрепровождения 
подростков, - противопоставив 
этому неформально налажен
ную работу в спортивных сек
циях, кружках самодеятельно
сти... У нас, например, рабо
тают самодеятельные ансамбли 
«Веселые гитары», детский хо
реографический а н с а м б л ь  
«Глдани», при совете микро
района функционируют спор
тивные клубы ' имени прослав
ленных в прошлом спортсме-

Я говорил с мальчишкой... Че
стно говоря, мне понравились 
его живость, сообразитель
ность. . Натура у него, судя по 
всему, к и п у ч а я ,  увлекаю
щаяся. Надо было только ув
лечь его интересным делом. И 
тогда интуитивно я предло
жил ему научиться играть на 
гитаре. Сейчас он один из 
лучших гитаристов ансамбля 
«Веселые гитары». Дома тоже 
стало тише. И хотя отец не 
бросил совсем пить, он пони
мает: играть сыну дома в та
ком гвалте невозможно, так 
что в какой-то мере гитара 
помогает воспитывать и отца...

К сожалению, быв а ю т 
случаи и п о с л о ж н е й .  
Житейская трагедия разыгра

но®. Думаем и о работе с м о-.' лась в семье Натальи Гринен-
лодыми семьями. Возможно, 
создадим клуб, вроде совре
менной дискотеки, где бы они 
могли в уютной обстановке 
встретиться, потанцевать, побе
седовать, послушать интересную 
популярную лекцию, к приме
ру, о том, как строить взаи
моотношения в семье, как рас
пределять обязанности в доме. 
Здесь же можно познакомить 
молодых с основами психоло
гии и этики, прививать им 
умение взбегать конфликтных 
семейных ситуаций. И, есте
ственно, клуб должен быть в 
основе своей безалкогольным, 
по сути, это должен быть клуб 
трезвенников. Но это пока 
только мечты, планы...

Вопрос: — Вы абсолютно 
правы, можнц и необходимо 
внедрять в жизнь интересные 
массовые мероприятия, нап
равленные на создание и зак
репление в людях потребно
сти в духовном общении. Глав
ное, чтоб делалось оно руками 
неравнодушными. В особенно
сти -это касается всего, что 
связано с молодежью.

Ответ: — Вы правы. И оп
ределенный опыт такой рабо
ты есть. В нашем микрорайоне 
проживают 8.117 семей, из 
них 33 неблагополучных, в 
том числе конфликтных — 24. 
Когда говоришь о неблагопо
лучных, почти никогда не оши
бешься — очень часто бедой 
в таких семьях становится 
пьянство одного или обоих 
родителей.

Сразу на память приходит 
одна из таких семей. Отец р а
ботает стекольщиком, мать — 
домохозяйда сын — восьми
классник. Мать обратилась в 
совет с просьбой помочь сыну 
жить содержательно, интерес
но, так как из-за частых скан
далов парень может отшат
нуться от дома, оказаться во 
власти улицы.

ко. Она мать - одиночка. 
Нигде не работает. Пьет. А в 
доме трое детей. И они по
лураздетые, без присмотра. Вы 
бывали в таких семьях? Это 
квартира, где двери не закры
ваются, эамки^ как правило, 
кем-то сворочены. Это квар
тира, еде матрасы на кровати 
без простыней, закисшее бе
лье в ванной, облепленные му
хами голые ’ ' лампочки. Там 
пусто, дурно пахнет.

По решению суда Гриненко 
лишена материнских прав. 
Когда брали детей в детдом, 
она, пьяная, спала... Кста
ти, в прошлом году она на
ходилась на лечении, но и по
сле этого продержалась ме
сяца два-три — не больше.

...Иван Гагоев скончался в 
наркологическом диспансере, 
так как во время лечения, не
смотря на категорический за
прет, продолжал пить.

В целом в течение прошлого 
и начале этого года на ле
чение отправлены одиннадцать 
человек, несколько отданы 
под суд, в ЛТП послано три 
человека... Такая вот печаль
ная статистика...

Вопрос: — Совершенно спра
ведливо увлечению выпивкой 
вы противопоставляете инте
ресный, содержательный, орга
низованный досуг. Видимо, в 
усилении имейно этой работы 
следует во многом искать спа
сения от бездуховности...

Ответ: — Мне лично очень 
дороги дела, право, не хочется 
называть их мероприятиями, 
оставляющие след в душе. 
Например, в День памяти, 
когда возле 0-6 корпуса 118 че
ловек разбили сквер. Жители 
микрорайона сами назвали его 
Сквером памяти. А как про
ходил матч по ручному мячу 
в «олимпийском» комплексе! 
Яблоку упасть было негде.»

* У нас стали традиционными

экскурсии по старому Тбили
си. Во время подготовки к 
празднованию «Тбилвсоба» мы 
всем миром, что называется, 
приводили в порядок подъез
ды, площадки и это очень спло
тило, сдружило людей.

Очень дорога мне была вы
ставка художников микрорай
она, которую мы недавно ор
ганизовали. Большой раздел 
выставки посвящался 40-летию 
Победы в Великой Отечест
венной войне, второй раздел 
был смешанным.

Если учесть, что в нашем 
микрорайоне нет пока выста
вочного зала, из зрелищных 
учреждений работает один ки
нотеатр, выставка для многих 
жителей стала своеобразным 
открытием.

Есть у нас в совете инте
ресная идея: создать на на
шей территории фотокинокру
жок. Тбилисский легковой 
таксомоторный парк № 3, рас
положенный на территории 
микрорайона, безвозмездно от
дает в наше распоряжение 
необходимую аппаратуру; ру
ководитель кружка т р ж  е 
есть — это житель нашего 
микрорайона... Теперь дело за 
помещением, а энтузиастов 
этого увлекательного дела, я 
уверен, найдется немало.
• Вопрос: — Какие меры по
сле выхода в свет постанов
ления ЦК КПСС «О мерах по 
преодолению пьянства и алко
голизма» наметил совет?

Ответ: — Во-первых, мы соз
дали рабочую группу по уси 
лению борьбы с пьянством и 
алкоголизмом, которая будет 
координировать работу разных 
общественных формирований 
в этом направлении — женсо 
вега, домового комитета, упол
номоченных подъездов... Идет 
разработка тематики лекций и 
бесед, на тему о  недопустимо
сти пьянства, о его амораль
ной, антисоциальной сущности. 
Будет продолжено проведение 
вечерних рейдов по микро
району для предотвращения 
фактов публичных выпивок, а 
также взятие под контроль 
соблюдения магазинами, зани
мающимися продажей спирт
ных напитков, правил по от
пуску винно-водочных изде
лий.

Главное для нас — это соз
дание такой обстановки в мик
рорайоне, когда сам факт по
явления выпившего человека 
здесь станет невозможным.

Елена НАЦВЛИШВИЛИ.

Зам. редактора 
Г. ПАЦУРИЯ.

ЗАЛОГ ОБИЛЬНОГО 
УРОЖАЯ—ПРАВИЛЬНОЕ 

И СВОЕВРЕМЕННОЕ 
ИСПОЛЬЗОВАНИЕ 
ЯДОХИМИКАТОВ!

Ядохимикаты можно ис
пользовать в разное время 
года, но особенно важны 
они в то время, когда са- 
женцы необходимо уберечь 
от личинок, вредных насе
комых.

В хозяйственных и же
лезоскобяных магаэ и н а х 
Тбилиси садоводам -  люби
телям и колхозникам пред
ложат: 

серу — 20 коп., 
медный купорос—3 руб., 
карбофос — 55 коп., 
железный купорос — 27 

коп.,
нитрофон—2 руб. 50 коп,, 
фунгицид — 25 коп., 
пропинат—1 руб. 45 коп. 
Перед применением ядо

химикатов внимательно оз
накомьтесь с инструкцией. 

Адреса магазинов:
№ 1 — ул. Пховская, 4, 
N8 8—ул. Бараташвили, 6, 
№ 10 — Авчальское шос

се, 33,
№ 48 — Дигомский мас

сив, на территории Колхоз
ного рынка,

№ 59 — Базису бани, кор
пус 10,

N8 42 — ул. Челюскин
цев, 44.

Адреса специализирован
ных магазинов: 
пр. В. Пшавела, 61, 
у станции метро «Диду

бе».
«Тбнлхозторг». 

Грузинское рекламное 
агентства

ПРИГЛАШАЕТ «ОРБИТА»!
I «

Сегодня ва прилавках 
фирменного магазина- 

салона:

Радиоприемники:

«Ленинград-010-стерео»— 
370 руб,, 

«Салют-001» — 280 руб., 
«Меридиан-210»— 140 руб., 
«Океан-221» — 145 р^б., 
«Хадар-403» — 29 руб., 
«Россия-303» — 59 руб., 
«Свирель» — 30 руб.
Блок зажигания — 44 руб. 
Стробоскоп «Молния» —

• 15 руб. 
Музыкальный центр1 
«Эстония-009» — 800 руб., 
Радиола. «Илга-301» —

122 руб. 
Усилитель «Орбн-

та-002» — 750 руб. 
Все товары, поступающие 

в продажу в магазин-салон 
«Орбита», проходят пред
торговую проверку специа
листами — инженерами и 
радиотехниками. .

Покупатели могут здесь 
получить исчерпывающую 
информацию о технических 
данных предлагаемых из
делий и посоветоваться с 
квалифицированными кон
сультантами.

Адрес магазина—пр. Ми
ра, 16/20, 

часы работы—с 10 до 19, 
перерыв — с 14 до 15, 
выходной день — воскре

сенье.

Грузинское
агентство.

рекламное

«КИЕВ-88 ТТЛ» —
полуавтоматическая 

фотокамера с широкими 
возможностями.

Этой фотокамерой мож
но снимать на три пленки: 
«Киев-88 ТТЛ» комплекту
ется тремя сменными кас
сетами.

Ширина пленки 6 см.
Призменный визир со 

встроенным экспонометром 
обеспечивает максимальные 
удобства в обращении.

Аппаратом могут польэо- 
.ьаться как любители, так и 
профессионалы.

Цена фотокамеры «Киев- 
88 ТТЛ» с объективом «Вол
на-3» — 849 руб.; с объек
тивом МС «Волна-3» — 919 
руб.

Киевское производствен
ное объединение «За
вод Арсенал»,

Грузжоопреклама. >

Аппарат Централь
ного Комитета Ком
партии Грузии выра
жает глубокое соболез
нование П. Г. Гила- 
швили в связи с кон
чиной матери 
Мариам Николаевны 
ГОДЕРДЗИШВИЛИ- 

ГЕЛАШВИЛИ.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
на 13 юояя .

МОСКВА 
по первой п р о г р а м м е .

9.0* — Время. 9.35 — «Родом из 
детства». Л. Кассиль «Кондуит и 
Ш яамбряния». 10.30 — Концерт 

старинной музыки. 11.00 — В ми
ре животных. 15.59 — Для совет
ского человека. Документальные 
фильмы. 10.25 — М. Мусоргский— 
«Картинки с выставки». 17.05 — 
Русская позэия конца XIX — н а
чала XX века. Иннокентий Аннен
ский 15.05 — «... До шестнадцати 
и старше». 15.50 — «Явка' с по
винной». Копоткометйа жиы А ху

дожественный фильм о вреде ал 
коголизма. 19.20 — «БАМ продол
жается». Об освоеияи зоны БАЧа 
в Курятин и Амурской области. 
19.45 — Сегодня я мяре. 20.00 — 
Рассказывают паши корреспон
денты. 20.39 — «Дума о Ковпа

ке». Художественный фильм. 1-я 
серия. 22.09 — Время. 22.35—«Нам 
дорогн эти позабыть нельзя». По
зэия. Л. Ошанин. 23.09 — «Путь 
к роли». О тшорчестве Н. Гун
даревой п М. Нееловой. 00.20 — 
Сегодня в мире.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРА М М Е. 
5.15 — «Полевой сезон». Докумен
тальный телефильм. 9.35 — Кон
церт Магнитогорской государст
венной хоровой капеллы. 9.55 — 
Наш сад. 10.25—Путевка в жизнь. 
11.10 — Данивль Дефо и его кни
га «Робинзон Крузо*. 11.40—Твор
чество юных. Выступление хорео
графического ансамбля «Ритмы 
детства». 12.10 — «Преступление*. 
Художестяеиный фильм с субтит
рами. Фильм 2-й. 14.20 — Испан
ский язык. 14.50 — «Ты помнишь, 
товарищ...». 15.50 — Поет Радо- 
слав Жуковский. 10.20 — Выступ
ление духового оркестра клуба 
стекольного завода Клина. 10.30— 
Сельский час. 20.30 — Ш ахматная 
школа. 21.20 — Чемпионат СССР 
по борьбе самбо. 21.40 — Научно- 
популяриый фильм. 22.00 — Время.

22.35 — «Ил я снасти». Художе
ственный телефильм. 3-я, 4-я се- 
Р " * . ЩЛ
!

ТБИЛИСИ
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 

9.00 — Время. 9.30 — Программа 
телепередач. 0.35—Моамбе. 10.05— 
Для молодежи. Жизнь человека. 
Н. Николадэе (повторно). 10.45— 
Документальный телефильм «Доб
ро пожаловать». 11.09 — Телеви
зионный кинозал «Цискара». Ху
дожественный фильм «Колыбель
ная для брата». 12.10 — Абиту
риентам. Биология. 12.40 — Ин
формационный выпуск. 16.00 — 
Программа вечерних передач.

10.05 — Информационный выпуск. 
10.15—Изучим французский язык. 
19.45 — Документальный фильм 
«Лев Кербель». 17.10 — Школь
никам. Веселые соревновании.
15.05 — Киножурнал «Хочу все 

' знать». 15.15 — В мире науки.
15.50 — «Явка с повинной». Ко
роткометражный художественный 

фильм о вреде алкоголизма (.4). 
10.29 — Для молодежя. Слушай

те ректора! 19.45 — Сегодня я ми
ре (М). 20.09 -  Моамбе. 20,30 -  
Навстречу XXVII съезду КПСС. 
Партийная характеристика. 21.30— 
Для молодежи. Необычайная исто
рия создания одного. концерта. 
М. Равель. 22.00 — Время. 22.35— 
Для молодежи. Концерт. 23.35 — 
Информационный выпуск.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
10.39 — Программа мультфиль
мов. 17.09 — Документальный те
лефильм «Из жиэии молодого 
директора». 17.45 — Художествен
ный телефильм «Лев Гурыч Си
ничкин».

РАДИО
13

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 
0.08 — Последние известия. 9.38— 
Напевы земли родной. 0.50—Сель
ское утро. 7.30 — Радиогазета 
«Пионер Груэии». 5.00 — Обзор 
газеты «Правда» (М). 5.37 — От 
мелодии к мелодии. 9.26 и 0.37 — 
Обзор республиканских газет.

9.45 — М. Блантер. Песни. 11.00— ' 
Последние известия. 11.15 — «На
встречу съезду». 11.30 и 11.50 — 
Обзор я передовая статья «Прав
ды» на грузинском языке. 11.40— 
Детям «Лето закалки и оздоров
ления». 12.20 — Молодежная сту
дия. 12.35 — У микрофона хор и 
оркестр Д ж . Ласта. 12.45 — Меж
дународный комментарий. 12.50 — 
Мастера сцены. 13.00 — Время*, 
события, люди (М). 13.40 — Л и
тературные чтения. 14.15 — Про
изведения Я. Бобохидэе. 15.00 — 
А. Блок. Стихи (М). 17.00 — Пос
ледние известия. 17.15 — На всех 
меридианах. Факты, события, ком
ментарии. 17.35 — Детям. «Забо
та всех и каждого». 15.00 — Но
вости Юго-Осетине кой АО. 18.10 я
48.45 — Мелодии, ритмы, нястро- 
ение. 18.30—Республиканские из
вестия на русском языке. 19.00— 
Ленинский университет миллио
нов. 10.20 — Городские напевы. 
10.39 — Агропромышленный ком
плекс: насущные заботы. 10.40 — 
Концерт Ю. Гуляева. 20.30 — На 
веселой волне. 21.00 — Вечерняя

сказка. 21.15 — Беседа о музы
кальном театре. Радиокомпози- 
ция. Передача 1-я. 22.30 — Пос
ледние известия. 23.30 — Старин
ная музыка. 24.00 — Бой часов. 
Гимн Грузинской ССР.

ПОГОДА
■а 14 и 15 ию ня

В ЗАПАДНОЙ ГРУЗИИ ож ида
ется переменная обланность, ме
стами кратковременные дожди и 
грозы, ветер западный, 5—10 мет
ров в секунду-. Температура в 
н и з м е н н ы х  ' районах: ночью
-)_14 + 1 0  градусов, днем + 2 3  
+  28 градусов. В г о р н ы х  рай
онах: ночью + 1 |  + 1 6  градусов, 
днем + 2 )  4.20 градусов. В в ы 
с о к о г о р н ы х  районах: ночью 
4-0 +11 градусов, днем + 1 5  +20 
градусов.

В ВОСТОЧНОЙ ГРУЗИИ — пе
ременная облачность, местами 
кратвовремениые дождя я  грозы, 
ветер западный, 7—12 метров в

секунду. Температура на р а в 
в и н а х :  ночью + 1 5  + 2 0  гра
дусов, днем 4-27 +  32 градуса. В 
г о р н ы х  районах: ночью + 1 2
+  17 градусов, днем + 2 1  + 20  
градусов. В в ы с о к о г о р н ы х  
районах: ночью + 7  +.12 граду
сов, днем + 15  +.20 градусов.

В ТБИЛИСИ 13 июня — пере
менная облачность, без осадков, 
ветер слабый. Температура воз

духа + 2 8  4-30 градусов.
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